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Речная история
   БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В Ростове заявлен красивый эко-
логический проект – создание  
непрерывного парка вдоль реки 
Темерник, протекающей через 
весь город. «Первая миля» была 
на финишной прямой ровно год 
назад, однако парк у реки до сих 
пор недоступен для горожан. 
«Молот» попытался выяснить 
судьбу прибрежной территории.

Виноваты дожди?
Несмотря на то что о создании 

«Первой мили» довольно много 
пишут ростовские СМИ, сами го-
рожане толком не знают, что это за 
парк и где он находится. «Первой 

милей» называют территорию при-
брежной зоны вдоль реки Темер-
ник, от моста на улице Вавилова 
до зоопарка, то есть она соединит 
парк им. Октября и зоопарк. Работы 
ведутся по национальному проекту 
«Жилье и городская среда», а саму 
территорию в 2019 году выбрали 
рейтинговым голосованием. Кон-
тракт с подрядчиком был заклю-
чен в апреле 2020 года, основные 
работы планировалось закончить 
до конца осени 2021 года, а потом 
переходить ко второму и третьему 
этапам строительства линейного 
парка. Власти не раз заявляли, что 
проект очень важен, и не только 
тем, что станет местом притяже-
ния ростовчан и гостей города, но 
и тем, что позволит уберечь реку 
от стихийных свалок. Кроме того, 
параллельно со строительством 

парка должны расчищать русло 
реки Темерник.

Но к ноябрю 2021 года объект так 
и не был сдан. Еще летом строй-
площадку посетил сити-менеджер 
Алексей Логвиненко и остался 
очень недоволен темпами работ. 
Кроме того, вопросы вызвало и их 
качество. По словам гендиректора 
«СтройПластДона» Романа Турен-
ко, выполнявшего проектирова-
ние «Первой мили», закупленная 
древесина, из которой должны 
были делать все выходы к воде, не 
соответствовала требованиям про-
екта. С грубейшими нарушениями 
был уложен асфальт. Неправильно 
уплотнили террасированный холм, 
и он начал разваливаться. Приоб-
рели не те светильники – и список 
можно продолжить. Еще строители 
жаловались на дожди.

Порядок работ  
пока не определён

Из парка Октября на «Первую 
милю» ведет мост, но вход осно-
вательно перекрыт. Тем не менее 
любопытствующие граждане 
(некоторые даже с велосипеда-
ми) пробираются на территорию 
через бурелом, у пеших туристов 
популярностью пользуется смот-
ровая площадка у реки. Велоси-
педисты катаются по дорожкам 
с деревянным настилом. Еще из 
благоустройства – незакончен-
ный амфитеатр, беседки, скамей-
ки, контейнеры для раздельного 
сбора мусора. Видно, что недавно 
посажены деревья и кустарники, 
разбиты клумбы.
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   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Ростовская область ведет пере-
говоры с инвесторами, готовыми 
работать в особой экономической 
зоне промышленно-производ-
ственного типа, которую  
создадут на базе Новочеркас - 
ского индустриального парка.  
Ее бюджетная эффективность  
может оказаться одной из самых 
высоких в стране, сообщили  
«Молоту» эксперты.

Сначала было вдохновение
Глава региона Василий Голубев, 

посетив в начале ноября в Республи-
ке Беларусь экономическую зону под 
названием «Великий камень», вдох-
новился опытом братского народа.

Индустриальный парк на площа-
ди 112,5 кв. км в 25 км от Минска 
белорусы сформировали вместе с 
партнерами из Китайской Народ-

ной Республики. Его резидентами 
могут выступать любые компании 
независимо от страны происхож-
дения капитала. Понимая острую 
конкуренцию за инвестора на ми-
ровом рынке, государство создало 
для резидентов индустриального 
парка благоприятный инвестици-
онный климат, предоставив бес-
прецедентные льготы и преферен-
ции. Белорусским опытом интере-
суются многие страны, в том числе 
Объединенные Арабские Эмираты.

Новую особую экономическую 
зону промышленно-производ-
ственного типа решено создать в 
индустриальном парке в Новочер-
касске. Он уже обеспечен необходи-
мой инженерной инфраструктурой 
и расположен вблизи аэропорта.

– На его территории локализова-
ны 11 компаний, которые осущест-
вляют промышленное производ-
ство. А всего там зарегистрировано 
67 резидентов. Нашему парку есть 
куда расти, – констатировал дон-
ской губернатор.

Особое время
Выбор для создания особой 

экономической зоны в Ростовской 
области уже частично «обжитой» 
инвесторами площадки Новочер-
касского индустриального парка 
– выверенное решение, считает 
глава комитета донского парла-
мента по экономической политике, 
генеральный директор Агентства 
инвестиционного развития Рос-
товской области (АИР РО) Игорь 
Бураков.

– В настоящее время у государ-
ства нет возможности масштабно 
вкладываться в инфраструктуру 
индустриальных парков, особых 
экономических зон. Индустриаль-
ный парк в Новочеркасске – част-
ный, с уже готовой инфраструкту-
рой. Особую экономическую зону 
также планируется создавать на 
этой частной территории, причем 
площадка не требует сколько-ни-
будь значительных бюджетных 
вложений, – констатировал Игорь 
Бураков в беседе с «Молотом».

Подобный успешный опыт уже 
есть в России. В Московской об-
ласти работает частная ОЭЗ «Сту-
пино Квадрат», а во Владимирской 
области – ОЭЗ «Доброград-1».

–  У Новоче рк а с ског о  и н -
дустриального парка большие 
запасы мощностей инженерных 
сетей, хорошая транспортная до-
ступность, лояльные цены на 
землю и подключение к комму-
никациям. В силу сложившейся 
специфики (это территория быв-
шего Новочеркасского завода син-
тетических продуктов), а также с 
учетом уже размещенных новых 
производств парк не подходит для 
продовольственной индустрии, 
зато привлекателен для ресурсо-
емких производств третьего-пя-
того класса опасности с большой 
потребностью в воде и природном 
газе: машиностроительных, метал-
лообрабатывающих, химических и 
других предприятий, – объяснил 
Игорь Бураков.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Игорь Бураков, глава АИР РО

Далеко не все инвесторы 
с индустриальными проекта-
ми стремятся соседствовать 
с другими заводами  
и фабриками
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Алексей Волков, директор  
по маркетингу кредитного бюро

Выдача автокредитов  
в этом году похожа  
на ситуацию 2020-го  
с его «карантинной» весной
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Элла Куликова, завкафедрой  
русского языка РГЭУ (РИНХ)

Раньше, чем в ростовском 
университете, факультеты  
журналистики появились 
только в МГУ и ЛГУ

№83 (26525 со дня первого выпуска)

область
Новочеркасск (3)
Батайск (6)
Зверево (6)
Каменск-Шахтинский (7)
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Нам 105 лет!

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
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Александр Ищенко, 
председатель 

Законодательного  
Собрания  

Ростовской области

Сила нашей страны Сила нашей страны 
складывается  складывается  

из ответственных действий из ответственных действий 
всех российских регионоввсех российских регионов
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СОБЫТИЯ

В команде  В команде  
с Ирой и Танейс Ирой и Таней

Сейчас в «Команде Иры и 
Тани» несколько направле-
ний. Нашлись добровольцы, 
которые шьют, ремонти-
руют военные оптические 
приборы и готовят домаш-
ние консервы для бойцов.

Истории Юли
Юлия Ульшина возглав-

ляет направление «Шьем и 
вяжем для наших».

Раньше в «Команде Иры и 
Тани» упор делался на сбор 
и покупку вещей, а когда в 
сентябре цены на экипи-
ровку взлетели, участники 
чатов предложили шить и 
вязать самим. Есть женщи-
ны, которые дома вырезают 
выкройки по лекалам и при-
носят на пошив.

У большинства из них нет 
мобилизованных родствен-
ников, но все понимают, 
что СВО может коснуться 
каждого. У Юлии, напри-
мер, три взрослых брата 
и четверо своих детей, а 
свекровь рассказывала о 
послевоенном детстве. Ве-
ликая Отечественная вой-
на оставила след в каждой 
семье, и добровольчество 
– это личный вклад каждо-
го в защиту страны и близ-
ких людей, который нужен 
сегодня.

Истории  
Насти и Богдана

Очень ценится инфор-
мационная помощь. Во-
лонтеры постоянно просят 
кого-то сделать репост в 
соцсетях и чатах.

Анастасия Карлова ад-
министрирует сообщества 
«Шьем и вяжем для на-
ших» в соцсетях. Страница 
«ВКонтакте», по ее словам, 
–  это витрина, а «Вотсап» 
и «Телеграм» используют 
для каждодневной работы. 
В чаты постоянно кто-то 
пишет про новые заявки, за-
купки, доставку. Например, 
если появилась ткань по ак-
ции, нужно срочно собрать 
деньги и сделать закупку, 
пока товар есть в наличии.

Уникальный волонтер 
– 15-летний Богдан Кар-
пенко. Он шьет для солдат 
подсумки. Еще в команде 
есть 82-летняя бабушка, она 
готовит выкройки.

Подобные объединения 
с условным на званием 
«Шьем и вяжем» возникли 
осенью и в других городах 
России. Это местные ини-
циативы, как «Команда Иры 
и Тани», и все они укрепля-
ют духовно мастериц и бой-
цов. Один участник СВО 
написал на днях в соцсетях, 
что волонтерские вещи об-
ладают магической силой: 
берегут от пули. Солдаты 
заметили это и стараются 
носить что-то, присланное 
добровольцами.

История каждого
Все мои собеседницы 

сказали, что они реалистки, 
прекрасно видят проблемы 
в государстве, власти, ар-
мии, обществе. Но в отли-
чие от диванных экспертов 
не ограничиваются ука-
занием на то, что плохо, а 
берутся делать, что могут, и 
рассчитывают на свои силы.

Разнообразные отрицате-
ли смысла действий России 
на Украине, беглецы от 
мобилизации и апологеты 
сомнительных советов жен 
и матерей моим собеседни-
цам не интересны. Обсуж-
дать это им не хочется.

– Мы живем в своем го-
сударстве, тут есть свои 
законы и традиции, и их 
надо защищать, а кому не 
нравится, пусть делает свой 
выбор и уезжает туда, где 
нравится, – резюмирует 
Татьяна Агапова.

   ПОМОЩЬ

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Ростовское волонтерское 
сообщество, где лидерами 
выступают Татьяна Агапо-
ва и Ирина Галиева, уже 
несколько раз меняло свое 
название. Были такие вари-
анты: «Помощь Донбассу – 
Ира, Таня», «Помощь бой-
цам – команда Ира, Таня» 
и другие.

Девушкам хотелось бы, 
чтобы в названии органи-
зации не фигурировали их 
имена, но сотоварищи не 
согласны и настаивают на 
персонификации. Так лю-
дям привычно и понятно, 
кто собирает груз, и есть 
уверенность, что все попа-
дет по адресу.

Хотя организация рос-
товская, состоят в ней бо-
лее 3000 человек, прожи-
вающих в десятках регио-
нов страны, от Москвы 
до Камчатки. Преимуще-
ственно это девушки (де-
вочки – так тут друг друга 
называют). Хотят одного: 
помочь. Бойцы для них – 
ребята, мальчишки, даже 
если тем и по 40. Командир 
воинской части может за-
просто обратиться: «Таня, 
нам нужны сейчас брезен-
товые плащ-палатки». Ви-
део с просьбой расходится 
по соцсетям и чатам, и ра-
бота закипает.

История Тани
Два раза в неделю Татьяна 

Агапова снаряжает машину 
из Ростова в воинскую часть 
ДНР. Предприниматель 
Иван Бондарев выделяет 
грузовик, Татьяна находит 
водителя – и быстро в путь. 
Добровольцы оперативно 
реагируют на насущные 
потребности бойцов.

Татьяна в волонтерском 
процессе – с того момента, 
как возникли донбасские 
республики. Она по себе 
знает, что такое трудные 
жизненные ситуации: ког-
да-то помогала работо -
дателю защищать бизнес 
от рейдеров, потом дочь 
попала в аварию, и при-
шлось несколько месяцев 
ее выхаживать. Понача-
лу благотворительность 
была одним из направлений 
частного детского центра 
Татьяны, а потом стала ее 
основной деятельностью. 
За свою активность Агапо-
ва получила две награды: 
одну от фонда «Солидар-
ность, добро, милосердие», 
а другую – от воинской 
части ДНР.

История Иры
Ирина Галиева говорит, 

что отреагировала на СВО, 
«как любой нормальный 
человек». Кинула клич по 
чатам, людей отозвалось 
столько, что пришлось со-
здать отдельный чат.

Первые собранные 20 ты-
сяч рублей потратили на 
покупку военной формы. 
Хотелось, чтобы вещи по-
пали в руки бойцам и не за-
терялись на складе. Узнали, 
что Татьяна Агапова возит 
гуманитарную помощь в 
военные части, доверили ей 
и далее стали отправлять 
грузы регулярно.

Девушки хорошо допол-
нили друг друга. Татьяна 
– организатор, а Ирина 
может массово охватить 
людей по чатам. Благодаря 
их союзу количество чатов 
и участников разрослось. 
Расширять охват надо по-
стоянно, ведь одни и те же 
люди не могут постоянно 
жертвовать.

Мальвина подрастёт
Новое здание детского сада на 

120 мест в селе Самбек готово 
на 89%.

Работающий садик «Мальвина» 
на 40 мест уже не может вместить 
всех желающих. Ход работ по 
возведению нового здания оценил 
первый замгубернатора Ростовской 
области Игорь Гуськов в рамках 
рабочей поездки в Неклиновский 
район. Дошкольное учреждение 
строится по национальному про-
екту «Демография» федерального 
проекта «Содействие занятости».

– Строительно-монтажные ра-
боты находятся на финальной ста-
дии. Муниципалитет и подрядная 
организация планируют в декабре 
получить разрешение на ввод объ-
екта в эксплуатацию, – отметил 
Игорь Гуськов. – В настоящее 
время прорабатывается вопрос 
о выделении в 2023 году средств 
областного бюджета на оснащение 
детского сада всем, что необходи-
мо для качественного обучения и 
воспитания детей.

Новый детский сад сможет при-
нять малышей в возрасте от полу-
тора лет.

Торговля ядом
Число наркозависимых, со-

стоящих на учете, в Ростовской 
области сократилось на 3%.

Наркоситуация в Родионово-Не-
светайском районе требует особого 
внимания и более конкретных и 
своевременных мер всех членов 
антинаркотической комиссии при 
тесном взаимодействии с общест-
венностью района. Об этом за-
явил замгубернатора Михаил 
Корнеев на заседании районной 
антинаркотической комиссии. Он 
уточнил, что на Дону в текущем 
году число больных наркоманией, 
состоящих на наркологическом 
учете, сократилось на 3%, однако 
проблема продолжает оставаться 
одной из злободневных. Необхо-
димо повысить эффективность 
профилактики, прежде всего в 
образовательных организациях, 
подростково-молодежной среде. 
Важно формировать у молодежи 
негативное отношение не только 
к потреблению наркотиков, но и 
к участию в их распространении, 
считает замгубернатора.

На заседании рассмотрены ре-
зультаты деятельности правоохра-
нительных органов по противодей-
ствию наркомании и пресечению 
распространения наркотиков в 
муниципалитете по итогам девяти 
месяцев текущего года, а также со-
стоялось обсуждение результатов 
работы по выявлению и уничто-
жению наркосодержащей расти-
тельности на территории района, 
утвержден план работы антинар-
котической комиссии на 2023 год.

Требуются швеи  
и обувщики

Предприятия легкой промыш-
ленности в Ростовской области 
планируют закрепить за частью 
средних профессиональных учеб-
ных заведений.

Такая мера позволит обеспечить 
донской легпром профессиональ-
ными кадрами.

– В последнее время к нам по-
ступают обращения от многих 
предприятий о дефиците ква-
лифицированных специалистов 
– швей, обувщиков. Сейчас с 
министерством общего и про-
фессионального образования ре-
гиона проговаривается вопрос о 
перепрофилировании некоторых 
техникумов, – отметил министр 
промышленности и энергетики 
Ростовской области Андрей Са-
вельев. – Учащиеся смогут прохо-
дить производственную практику 
на предприятиях и при получении 
диплома уже владеть необходимы-
ми навыками.

В настоящее время министер-
ством промышленности и энер-
гетики Ростовской области вме-
сте с донскими предприятиями 
проработан вопрос налаживания 
производства для обеспечения 
военнослужащих необходимым 
вещевым имуществом.

Между тем в регионе держат 
связь с мобилизованными жите-
лями Дона. По поручению гла-
вы региона Василия Голубева 
встречу с мобилизованными на 
одном из полигонов Южного 
военного округа провел замгу-
бернатора Михаил Корнеев. 
На полигоне организован курс 
дополнительной военной подго-
товки. Михаил Корнеев вместе 
с войсковым атаманом Сергеем 
Бодряковым осмотрели, каковы 
бытовые условия в этом полевом 
лагере, побывали в спальных 
палатках и в походном пункте 
питания, побеседовали с казака-
ми и другими военнослужащими.

– Проблемные вопросы тыло-
вого обеспечения подразделения 
я взял под свой контроль. Также 
провел личный прием. Обраще-
ния граждан в основном связаны 
с социальными аспектами при-
зывных мероприятий. Каждый 
случай разберем индивидуально 
и окажем необходимую помощь, 
– рассказал Михаил Корнеев.

   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Уже больше 100 человек прошли 
обучение на бесплатных курсах 
для волонтеров по обучению ос-
новам первой медпомощи и об-
щему уходу за пациентами. На-
помним, эти занятия по инициати-
ве «Единой России» с 12 октября 
запустили в Ростовском медуни-
верситете (РостГМУ).

Как сообщили в вузе, часть вы-
пускников уже оказывает помощь 
пациентам 1602-го военного кли-
нического госпиталя в Ростове. 
Курсы продолжают функциониро-
вать, а одновременно на прошлой 
неделе в РостГМУ занятия по обу-
чению навыкам первой медпомощи 
организовали для волонтеров ЛНР. 
Их также познакомили с деятель-
ностью Ростовского регионального 
отделения всероссийского обще-
ственного движения «Волонте-

ры-медики». А еще во время встре-
чи с луганскими добровольцами 
руководитель областного управле-
ния Росздравнадзора Татьяна По-
линская передала им специальную 
коробку с трогательными детски-
ми письмами и поделками, а также 
подарками для военнослужащих, 
участвующих в спецоперации либо 
лежащих в госпиталях.

Что касае тся мед к у рсов в 
РостГМУ, в их запуске в октяб-
ре принимала участие и депутат 
Госдумы ФС РФ Екатерина Сте-
някина, которая прошла обуче-
ние на аналогичных занятиях в 
Москве.

«Курсы сестринского дела за-
вершены, диплом получен. И 
сегодня рано утром я уже была в 
военном госпитале им. Бурденко, 
– рассказала в конце прошлой не-
дели парламентарий в своем теле-
грам-канале. – Теперь раз в неделю 
я буду приходить и помогать здесь 
в качестве младшей медицинской 
сестры. Меня определили в отде-
ление нейрохирургии».

Особая миссия человека  
в белом халате

реализации той или иной задачи. 
Они сейчас держат руку на пульсе, 
анализируя ситуацию, и ежедневно 
докладывают губернатору об об-
становке в 09:00.

Есть контакт
Ростовская область будет раз-

вивать сотрудничество с новыми 
территориями РФ в различных 
сферах, оказывая им поддержку.  
В планах – подписать специальные 
соглашения о сотрудничестве.

– Отдельно я отметил бы созда-
ние условий для взаимодействия с 
предприятиями малого и среднего 
бизнеса. Например, промышлен-
ные и транспортные предприятия 
сегодня находят новые ниши, 
– подчеркнул Василий Голубев, 
добавив, что Ростовская область 
уже помогла соседям с посевными 
работами.

Вслед за динамикой
Предмет постоянного монито-

ринга специалистов – экономика. 
По последним данным, ситуация 
на Дону стабильная.

– Промышленность Ростовской 
области работает с небольшим 
плюсом, прирост составляет 1,3% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. 16% при-
бавляет строительный комплекс. 
Положительную динамику пока-
зывает и АПК, – перечислил глава 
региона, признав, что в определен-
ных отраслях есть и отставание.

В целом губернатор уверен, что 
расслабляться рано, ведь тради-
ционно напряженный четвертый 
квартал определяет итоги года.

– Задача одна: сохранить дина-
мику развития региона. В этом 
смысле Ростовская область вы-

глядит на данном этапе успешно, 
хотя и не без проблем, они нас 
заставляют быть внимательными 
и каждый месяц вносить коррек-
тивы, – отметил Василий Голубев.

Удачный, как никогда
Важно, что оптимистичны и се-

ляне, которые продолжают уборку 
риса, кукурузы, а также масличных 
культур. Сейчас в их планы вносит 
коррективы погода. Аграрии ждут 
морозов, чтобы техника смогла 
пройти по полю.

– Между тем посевная кампания 
уже в полном объеме завершена. 
2,8 млн га засеяны, это значит, что 
сделан задел на будущий урожай, 
надеюсь, неплохой. Всходы озимых 
уже это показывают, – рассказал 
губернатор, признав, что «2022-й 
– как никогда удачный год для 
донских аграриев».

Учитывая весомый вклад в про-
довольственную безопасность 
страны, государство продолжит 
поддерживать селян.

Быть в тепле не запретишь
В постоянном оперативном ре-

жиме следят в Ростовской области 
и за тем, как проходит отопитель-
ный сезон в любой ее точке.

– Там, где в течение лета и вплоть 
до октября приняли необходимые 
меры с учетом возникавших про-
шлой зимой проблем, наверняка 
сложностей будет меньше. Никто 
не застрахован от того, что могут 
возникать определенные сбои, 
например, из-за погодных усло-
вий. Но задача властей – быстро 
реагировать, принимать меры и 
в нормативные сроки устранять 
возникающие проблемы, – заявил 
Василий Голубев.

По его словам, жители всег-
да могут обратиться за помо-
щью в диспетчерскую службу 
минЖКХ Ростовской области 
по телефонам: 8 (863) 240-13-79, 
240-13-60.

По порядку
О том, что необходимо бы-

стрее реагировать на обращения 
людей из любой точки Ростов-
ской области, губернатор ска-
зал и после звонка 84-летней 
Любови Васильевны из Белой 
Калитвы, которая пожаловалась 
на большую свалку возле дет-
ского сада.

– Созданы места для временно-
го складирования мусора, но их 
не всегда регулярно убирают. В 
данном случае разберутся мак-
симально быстро. Надеюсь, уже 
завтра там наведут порядок, если 
это обыкновенная свалка, – за-
явил Василий Голубев.

Звонок поступил и из Шахт, где 
мама посетовала на то, что подо-
рожал проезд в общественном 
транспорте. Теперь за поездку 32 
рубля платят и взрослые, и дети.

Василий Голубев рассказал, 
что с проблемой не просто зна-
ком, но уже вмешался в ситуа-
цию. Как выяснилось, тариф на 
городские перевозки в Шахтах не 
менялся 17 лет, однако чиновни-
ки вместе с предприятиями АТП 
поторопились, не проинформи-
ровав население о переменах.

– Важно учитывать интересы 
детей. Будут приняты решения, 
которые с 1 января 2023 года 
снизят стоимость проезда для 
детворы в Шахтах и других тер-
риториях, – подчеркнул Василий 
Голубев.

О главном  
с губернатором
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   Губернатор Ростовской области Василий Голубев и журналист 
Владимир Добрицкий на съемках программы «О главном»  
в студии телеканала «ДОН 24»
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Помощь депутата
В Багаевском районе депутат Госдумы РФ Лариса Тутова вместе с гла-
вой администрации района Александром Черных на Манычском Пят-
ницком Архиерейском подворье встретилась с детьми с ограниченны-
ми возможностями здоровья и их родителями.
Ребята и взрослые поделились впечатлениями от пребывания в центре 
при храме и прохождения в приюте двухнедельного курса реабилитации.
– Здесь каждый ребенок в ходе профильной смены получает с помо-
щью творчества возможность почувствовать себя свободным, – отме-
тила депутат.
В июне этого года Лариса Тутова посетила в приюте Открытый фес-
тиваль творчества детей с ограниченными возможностями здоровья 
«Дети Солнца», привлекла к участию в нем волонтерские отряды ДГТУ 
и ростовского Дворца творчества детей и молодежи.

Семья – основа державы
В Ростовской области различными мерами социальной под-
держки пользуются 49,3 тысячи семей, в которых воспиты-
ваются трое и более детей.
– Многодетность на Дону – часть сложившегося веками укла-
да жизни, здесь всегда было много больших и дружных се-
мей. Региональный проект «Финансовая поддержка семей 
при рождении детей» национального проекта «Демография» 
встроился в действующую систему социальной поддержки, – 
отметил загубернатора Ростовской области Андрей Пучков.
Уточнить информацию о полагающихся мерах социальной 
поддержки можно в районных управлениях социальной 
защиты населения. Все меры социальной поддержки со-
гласно нацпроекту «Демография» предоставляются семь-
ям своевременно.

   ОБРАТНА Я СВЯЗЬ

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Дети станут меньше пла-
тить за поездки в об-
щественном транс-

порте с 1 января 2023 года, 
а местные аграрии внесли 
заметный и качественный 
вклад в продовольственную 
безопасность страны. Это 
лишь часть тем, о которых 
губернатор Василий Голубев 
говорил вчера в переда-
че «О главном», вышедшей 
в прямом эфире телекана-
лов «ДОН 24», ОТР и на радио 
«ФМ-на Дону».

На контроле
Ростовская область продолжа-

ет стабильно чувствовать себя, 
несмотря на то что в регионе 
введен режим среднего уровня 
реагирования. По словам гу-
бернатора, принятые решения 
позволили обрести уверенность 
в том, что все службы готовы к 
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Электричкой – на экскурсию
В кассах вокзала Ростов-Пригородный открылась продажа билетов 
на экскурсионные поездки электричками в Таганрог. Ранее приобрести 
туры можно было исключительно на сайте АО «СКППК».
Путешественникам предлагается приобрести билеты на экскурсионные 
программы «Театральный тур» и «Гастрономический тур». Также в прода-
жу поступили билеты на полуторачасовую развлекательную программу 
для детей «Полярный экспресс». Это новогодняя программа: ребят ждут 
вояж на электричке с Дедом Морозом и Снегурочкой, а также фокусы, 
конкурсы и угощения. Рейсы запланированы на выходные и праздничные 
дни второй половины декабря и всего января 2023 года.
Комплексное развитие Таганрога как туристического центра – в фокусе 
особого внимания федеральной и региональной власти.
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В год празднования 85-летия Рос-
товской области «Молот» вспо-
минает известных земляков и их 
работу во славу региона. Сегодня 
– рассказ о выдающемся хирурге, 
профессоре Николае Алексеевиче 
Богоразе.

Когда вся жизнь – подвиг
В 1960 году в СССР довольно 

популярным был фильм «И снова 
утро» режиссера Геннадия Ка-
занского. Он посвящен истории 
хирурга, который, спасая из-под 
колес поезда девочку, лишился 
ног. Преодолев связанную с этим 
депрессию и мучительные боли 
от тренировок, врач вернулся к 
работе: стоя на протезах, он часами 
проводил уникальные операции.

Создавая образ главного героя, 
режиссер был вдохновлен реальным 
прототипом: в Ростове-на-Дону дей-
ствительно работал хирург Николай 
Богораз, лишившийся обеих ног.

Ступени успеха
Родившись в Таганроге в 1874 

году, Николай Богораз окончил Пе-
тербургскую военно-медицинскую 
академию. В студенческие годы он 
участвовал в работе социал-демо-

кратического кружка, что потом совсем 
не помешало его профессиональному 
становлению: коллеги отмечали об-
ширные знания молодого хирурга, 
бравшегося за самые сложные опе-
рации, а пациенты – внимание и 
чуткость к их страданиям.

В 1909 году он защитил диссер-
тацию на степень доктора медици-
ны, в 1910–1911 годах стажировался в 
лучших клиниках Германии, Австрии, 
Италии, Франции. В 1912 году Богораз 
избран заведующим клиникой госпитальной 
хирургии Варшавского императорского русского 
университета. 

В годы Первой мировой войны, как известно, 
университет переехал в Москву, а затем в Рос-
тов, где с 1918-го Николай Алексеевич заведовал 
клиникой госпитальной хирургии медицинского 
факультета Донского университета, ставшего пра-
родителем Ростовского медицинского института 
(впоследствии медуниверситета).

Травма во благо профессии
8 сентября 1920 года в жизни Богораза произо-

шло событие, которое круто изменило его судьбу. 
Николай Алексеевич спешил на консультацию в 
госпиталь. На Большой Садовой у клинического 
сквера он вскочил в переполненный вагон трам-
вая, но сорвался и попал обеими ногами под ко-
леса трамвая прицепного вагона. Его фактически 
спас врач Николай Парийский, случайно оказав-
шись рядом. Он вспоминал, какое удивительное 
мужество продемонстрировал Богораз, руководя 
действиями коллеги при остановке кровотечения.

Несмотря на то что в 46 лет хирург 
стал инвалидом, он вернулся в профес-
сию. Через две недели после операции 

Николай Алексеевич делал обход, вернее, 
объезд на инвалидном кресле, всех боль-

ных клиники. И уже через шесть месяцев он 
провел первую операцию, стоя за операционным 

столом на протезах.
Более того, Николай Алексеевич как ученый и хирург про-

анализировал все то, что с ним случилось. Он выступил на 
заседании научно-медицинского общества при Донском уни-
верситете 13 марта 1921 года с докладом «Мысль об ампута-
ции бедра». В этом докладе он представил собственные пере-
живания и ощущения после перенесенных тяжелых операций. 
Это научное заседание превратилось в чествование Богораза.

Помощь раненым
Николай Алексеевич в 1936 году осуществил прорыв в 

хирургии, в частности в урологии, став основоположни-
ком целого направления в реконструктивной (восстано-
вительной) хирургии – генитальной пластики. А в 1930-е 
он разработал методы, позволяющие в ряде случаев 
избежать полной ампутации конечностей.

В годы войны в госпитали ежедневно привозили тысячи 
изувеченных бойцов, и опыт Николая Алексеевича был 
чрезвычайно востребован. Он стал главным консультан-
том и ведущим хирургом Московского военного госпиталя 
(сегодня это Главный клинический военный госпиталь 
имени Н.Н. Бурденко).

Подвиг хирурга

Инвесторам откроют Новочеркасск Кто спрятал нож?

Стержень генетической памяти
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Подбирая локации для проектов 
новых производств, АИР РО ак-
тивно продвигает Новочеркасский 
индустриальный парк. Результа-
тивность этой работы и инвести-
ционная привлекательность сто-
лицы казачества повысятся, когда 
площадка получит статус.

Идеальное место
Как стало известно «Молоту», 

необходимая заявка, которую 
предстоит подать в Минэконом-
развития РФ, формируется в стенах 
донского правительства.

– Сама процедура подачи заяв-
ки подразумевает тот факт, что 
мы должны уже иметь предва-
рительные соглашения с компа-
ниями. Сейчас мы подбираем пул 
инвесторов, которые будут заин-
тересованы в локализации своих 
производств на этой площадке, – 
рассказал нашему изданию глава 

   КАДРЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Гости ростовских кафе и рестора-
нов стали более вежливыми  
и отзывчивыми к официантам.  
Об этом «Молоту» сообщил  
победитель всероссийской олим-
пиады по кулинарии и сервису  
в номинации «Официант года»  
Семен Головач.

– Я бы даже назвал это толерант-
ностью. Она определенно приходит 
в России в данную сферу, – уточ-
нил он.

Несмотря на перезагрузку, ко-
торая происходит сейчас в сфере 
обслуживания, знание канонов 
профессии никто не отменял. Они 
и пригодились 20-летнему Семену 
Головачу на всероссийской олимпи-
аде по кулинарии и сервису, где он 
представлял донской регион.

   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Глобальным вызовам современ-
ности и духовному выбору чело-
века в этих условиях была посвя-
щена тема ХХVII Димитриевских 
образовательных чтений.

Их организатором выступила 
Донская митрополия при под-
держке Правительства Ростовской 
области. Событие представляет 
собой региональный этап XXXI 
Международных Рождественских 
образовательных чтений.

Духовный выбор
Пленарное заседание, на кото-

ром подводились итоги, прошло 
в конгрессно-выставочном центре 
ДГТУ. Но до него в течение двух 
недель эту тему в ходе секций, 
научно-практических и студен-
ческих конференций, дискусси-
онных площадок, лекций-кон-
цертов, круглых столов, квестов, 
открытых уроков и библиотеч-
ных встреч обсудили студенты 
и школьники, библиотекари и 
ученые, депутаты и муниципаль-
ные служащие. Всего в программе 
чтений этого года состоялось 131 
событие по девяти тематическим 
направлениям.

В ХХVII Димитриевских чте-
ниях активную роль играли биб-
лиотеки. Так, Ростовская-на-До-
ну городская централизованная 
библиотечная система в рамках 
чтений провела секцию-эстафету 
«Духовно-нравственное совер-
шенствование личности – ключе-

минэкономразвития Рос-
товской области Мак-
сим Папушенко.

П р о м ы ш л е н -
н о - п р о и з в о д -
ственный тип 
новой особой 
экономической 
зоны опреде-
ляет круг по-
тенциа льных 
р е з и д е н т о в . 
Ставку плани-
руют сделать на 
обрабатывающую 
промышленность, а 
также на все то, что свя-
зано с производством.

Благодаря готовой инфраструк-
туре проекты на новочеркасской 
площадке уже сейчас могут стар-
товать быстро и с минимальными 
издержками.

– Впрочем, как и в Новоалек-
сандровском и Красносулин-
ском индустриальном парках –  

Члены жюри без преувели-
чения испытывали на проч-
ность молодых официантов со 
всей страны, например, с уже 
сервированного стола прятали 
ножи и упрекали их, почему 
отсутствует один из приборов.

– Я быстро все исправлял, и 
таких ситуаций было много. 
Минус можно было получить и 
за то, что на тарелках остались 
отпечатки пальцев. Я следил 
за всеми нюансами, поэтому 
и выиграл, – говорит Семен 
Головач.

На региональной конферен-
ции по защите прав потреби-
телей официанту года вручили 
благодарственное письмо гу-
бернатора Ростовской области.

– С такими наградами можно 
претендовать на высокий зара-
боток и возможность работать 
в лучших заведениях не только 
донской столицы, но и других 
стран, – уверен Семен Головач.

вой фактор развития человечества» 
с более чем 40 мероприятиями. В 
Донской государственной публич-
ной библиотеке во время чтений 
работали две книжные выставки – 
«Храм благочестия: жития святых 
из коллекции гражданской печати 
XVIII – первой четверти XIX вв. 
центра по работе с книжными па-
мятниками Ростовской области» и 
«Святые мученики России – пример 
духовного выбора человека».

Сила страны
Ведущий пленарное заседание 

спикер донского парламента Алек-
сандр Ищенко заметил, что тема 
нынешних чтений полностью со-
ответствует непростому периоду в 
жизни нашего Отечества. Речь идет 
об объединении всех здравых сил, о 
необходимости единства всего на-
шего общества для защиты сувере-
нитета страны. А сила нашей стра-
ны складывается из ответственных 
действий всех российских регионов.

О том, как действовала в оче-
редной критический момент Рос-

настолько это 
подготовлен-

ные сегодня для 
индустриальных 

проектов площад-
ки. Хотя, как показы-

вает практика, далеко не 
все инвесторы с индустриальными 
проектами стремятся разместиться 
в ОЭЗ, ТОСЭР или индустриальных 
парках, соседствовать с другими за-
водами и фабриками, – считает Игорь 
Бураков.

Что касается льгот и преферен-
ций для инвесторов, то механизм 

товская область, рассказал на 
чтениях губернатор Ростовской 
области Василий Голубев. По 
словам главы региона, разговор с 
президентом страны Владимиром 
Путиным с просьбой о помощи в 
принятии очередной волны бежен-
цев накануне специальной военной 
операции состоялся в 18:30. А уже 
ночью, в 02:00, на бюджетный счет 
Ростовской области были пере-
числены 5 млрд рублей. Всю ночь 
министерство финансов работало с 
тем, чтобы уже на следующий день 
эти средства можно было пустить 
в дело. И на следующий день более 
120 новых пунктов временного 
размещения беженцев были готовы 
их принять.

– Глобальные вызовы современ-
ности теряют свой масштаб, если 
им противостоит общество с ве-
рой, национальными интересами 
и твердыми моральными основами. 
Такое общество умеет извлекать 
уроки из любых, даже крайне не-
благоприятных обстоятельств, – 
сказал Василий Голубев.

особых экономических зон, 
равно как и другие преферен-
циальные режимы, необходи-
мо корректировать с учетом 
нынешних экономических реа-
лий и запроса на максимально 
быстрый старт инвестпроектов, 
в первую очередь – производ-
ственных.

– Чем комфортнее, привлека-
тельнее для бизнеса будет особая 
экономическая зона, тем эффек-
тивнее станет этот инструмент 
привлечения инвестиций в ре-
гион, – считает Игорь Бураков.

Единая система  
духовных координат

Губернатор Ростовской обла-
сти убежден в том, что XXVII 
Димитриевские образователь-
ные чтения станут для всех 
источником конструктивных 
идей и новых решений, посколь-
ку они нацелены на сохранение 
нравственных идеалов и тра-
диционных ценностей, преем-
ственности поколений, любви 
к Родине.

Глава региона поблагодарил 
владыку Меркурия за совмест-
ную работу по развитию сис-
темы духовно-нравственного 
и патриотического воспитания 
детей и молодежи.

– Масштаб нынешней повест-
ки ставит перед необходимостью 
как никогда ранее объединить 
все здоровые силы общества, 
чтобы ответ на поставленные 
вопросы стал наиболее точным, 
сильным, правильным и дей-
ствительно решал проблемы. 
Современные вызовы вне зави-
симости от желания человека по-
нуждают каждого задуматься о 
духовном смысле происходящего 
вокруг, – считает глава Донской 
митрополии.

Приветствовал участников 
пленарного заседания и замес-
титель полномочного предста-
вителя президента РФ в ЮФО 
Владимир Гурба, заметив, что 
надвигающимся угрозам совре-
менная Россия сможет проти-
вопоставить себя не только как 
страну с развитой экономикой, 
передовым военно-промышлен-
ным комплексом, но и как нрав-
ственно сплоченное государство.

Речная история
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Когда же парк будет открыт 
для широкого доступа? Сколь-
ко средств надо еще потратить, 
чтобы закончить реализацию 
проекта? Со списком вопросов 
«Молот» обратился в минпри-
роды региона и администрацию 
Ростова-на-Дону.

– Дальнейший порядок за-
вершения работ по созданию 
«Первой мили», их объем и стои-
мость будут определены после 
вынесения судебного решения и 
вступления его в законную силу, 
– сообщили в администрации 
Ростова-на-Дону.

От услуг подрядчика, не вы-
полнившего обязательства, отка-
зались в одностороннем порядке.

– Окончательно работы по объ-
екту не были завершены в связи 
с тем, что часть их была выпол-
нена подрядчиком с нарушением 
качества, часть не выполнена, ряд 
работ ненадлежащим образом 
предъявлен подрядчиком к сда-
че, – уточнили в администрации 
города.

О средствах, которые были 
выделены на очистку русла реки 
Темерник, и о том, что планирует-
ся еще сделать, чтобы оздоровить 
реку, нам рассказали в областном 
ведомстве.

– В 2019 и 2020 годах были 
расчищены 8,5 км русла реки Те-
мерник на участке от истока до 
низового водохранилища. Меро-
приятие проводилось в рамках на-
ционального проекта «Экология» 
по направлению «Восстановле-
ние и экологическая реабилита-
ция водных объектов». Стоимость 
работ составила более 294,7 млн 
рублей. Работа по экологической 
реабилитации реки продолжает-
ся. Министерством в 2021 году 
за счет средств областного бюд-
жета разработана проектная до-
кументация на расчистку балки 
Темерник (балка Камышеваха), 
от впадения балки Жанкина до 
Верхового водохранилища, про-
тяженностью 9,21 км. Положи-
тельное заключение экспертизы 
на проектно-сметную докумен-
тацию получено в декабре 2021 
года, – сообщили в минприроды.

Для расчистки Темерника пла-
нируется и дальше привлекать 
средства федерального бюджета. 

В этом году в Федеральное агент-
ство водных ресурсов направлен 
комплект обосновывающих до-
кументов.

«Первая миля» не парк,  
а прибрежная территория

По мнению координатора обще-
ственного движения «Городской 
патруль» Елены Хатламаджиян, 
реализация проекта затянулась 
по многим причинам, в частности 
из-за того, что сам проект далек 
от совершенства. Кроме того, 
«Первая миля» не парк.

– Такое впечатление, что доку-
ментацию делали на глазок. Тому 
есть множество доказательств. В 
частности, на уже построенных 
дорожках после дождя появля-
ются огромные лужи, а их быть 
не должно. На мой взгляд, здесь 
недостаточный процент озелене-
ния и в первую очередь потому, 
что в закупочной документа-
ции эта территория обозначена 
не как парк, а как прибрежная 
территория. В чем нюанс? Об-
щественные пространства де-
лятся на улицы, площади, парки, 
скверы, бульвары, и у каждой 
территории есть свои нормативы 
озеленения, свои нормативы по 
ширине пешеходных дорожек, 
требованиям к детским площад-
кам. А мы имеем три «мили» с 
разным статусом: первая миля 
– прибрежная территория, вто-
рая – собственно парк «Дружба», 
далее на очереди Щепкинский 
лес, который является городским 
лесом. На мой взгляд, линейный 
парк как единое пространство 
должен иметь единый статус. В 
других регионах России такие 
территории имеют статус эколо-
гического парка, и это защищает 
территорию от строительства и 
загрязнения. Что касается очист-
ки реки Темерник, то мы видели, 
сколько тонн мусора собрали со 
дна Темерника общественники, 
когда на участке реки у парка 
«Дружба» спустили воду. По-
этому мы не можем понять, как 
на самом деле очищают русло 
реки, пока не спустят воду. Из 
положительных сдвигов я от-
метила бы, пожалуй, всего один 
момент: раньше на этом месте 
были пустырь и грязь, а сейчас 
пешеходная зона. Только и всего, 
– говорит Елена Хатламаджиян.

   Горожане, отдыхающие в парке имени Октября, и не подозревают, 
что рядом находится «Первая миля»
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   Николай Богораз (1874–1952) награжден 
орденами Ленина и Трудового Красного 

знамени, он лауреат Сталинской премии 
первой степени, заслуженный деятель 
науки РСФСР

цифра

131 
мероприятие состоя-

лось в рамках ХХVII 
Димитриевских обра-

зовательных чтений 
на Дону
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Отчасти новая особая экономическая зона бу-
дет конкурировать за некоторых промышлен-
ных инвесторов с другими преференциальными 
режимами, например, с территориями опере-
жающего социально-экономического развития 
(ТОСЭР) «Гуково», «Донецк» и «Зверево».

Фото: uknip.ru
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Крепкие связи
На Дону планируют, сохраняя традиции, развивать новые направле-
ния сотрудничества с Арменией. Об этом заявил губернатор Василий 
Голубев, общаясь с недавно назначенным Генеральным консулом  
Республики Армения в Ростове-на-Дону Левоном Минасяном.
– Отношения во всех сферах испытаны временем. Есть динамика  
во внешнеторговом обороте, экспорте и импорте. Неплохая тенденция 
просматривается у малого и среднего бизнеса. Есть потенциал  
для развития связей между муниципалитетами-побратимами, –  
сказал Василий Голубев.
Также он отметил возможность промышленной кооперации и гумани-
тарного взаимодействия.
По объему внешнеторгового оборота с Республикой Арменией Ростов-
ская область находится на пятом месте среди российских регионов.

ЭКОНОМИКА
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Зима близко

Хайп в бокале

эксплуатацией ветропар-
ка.

Как стало известно «Мо-
лоту», эксперты оценива-
ли многие условия. Среди 
н и х сис т ем на я на деж-
ность, производство и от-
пуск энергии, техническое 
состоя н ие,  готовност ь 
персонала и противоава-
рийная деятельность.

– Индекс готовности 
в е т р о э л е к т р о с т а н ц и и 
оценен в максимальные 
100 баллов, – отметили в 
пресс-службе ПАО «Энел 
Россия».

Напомним, что постав-
ка электроэнергии Азов-
ской ВЭС установленной 
мощностью 90 МВт стар-
товала 1 мая 2021 года. 
Ве т ропарк оснащен 26 
турбинами и может выра-
батывать около 320 ГВт∙ч 
в год, избегая при этом 
выброса в атмосферу око-
ло 260 тыс. т углекислого 
газа ежегодно.

Производить органическое 
вино в больших объемах 
нереально, слишком велик 
риск потерять большие 
деньги, – рассказал «Мо-
лоту» винодел Алексей 
Сердюк. – Но делать его 
могут позволить себе не-
большие винодельни. Им 
это интересно, ведь сейчас 
все любят натуральное, 
фермерское, органическое.

Впрочем, по словам гла-
вы Донской ассоциации 
сомелье Владимира При-
ходько, гости в ростовских 
ресторанах сейчас не инте-
ресуются органическими 
винами. Сомелье сможет 
сделать им предложение, 
когда подобные позиции 
появятся в винных картах 
заведений.

– В нашем регионе, в 
долине Дона, и так суще-
ствуют сложности из-за 
климатических условий, 
по сути не позволяющих 
производителям отказать-
ся от защиты, исполь -
зования удобрений. Не 
исключено, что цена на 
исходный материал будет 
расти, – рассудил в беседе 
с нашим изданием Влади-
мир Приходько.

На слишком трудоемкий 
и затратный процесс вряд 
ли пойдут крупные вино-
дельни, считает идеолог 
развития гастрономиче-
ского и винного туризма в 
Ростовской области Алек-
сей Матвеенко.

– Может быть, только 
ради хайпа или рекламы, 
потому что никто не захо-
чет рисковать объемами и 
инвестициями, – пояснил 
«Молоту» Алексей Матве-
енко.

   ЭНЕРГЕТИКА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Азовский ветропарк готов 
к предстоящей зиме. Соот-
ветствующее подтвержде-
ние выдали специалисты 
Министерства энергетики 
РФ, сообщили «Молоту» 
в пресс-службе ПАО «Энел 
Россия».

Это будет второй осен-
не-зимний период в работе 
Азовской ВЭС. Прошлой 
зимой на объекте успеш-
но обеспечили надежную 
и беспе ребой н у ю дея -
тельность, а также без-
опасность выполнени я 
работ, персонала станции, 
сотрудников подрядных 
организаций и местных 
жителей.

– Работы по техническо-
му обслуживанию обору-
дования электростанции 
в этот период выполня-
лись в плановом режиме, – 
уточнили в пресс-службе 
ПАО «Энел Россия».

Впереди отопительный 
сезон 2022/2023. Специ-
а льный паспорт готов -
ности уже выдан компа-
нии, которая занимается 

   ВИНОДЕЛИЕ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

К 2030 году более 10% 
российских вин будут ор-
ганическими, уверены 
аналитики Центра макро-
экономического анализа 
и регионального прогнози-
рования Россельхозбанка 
(РХСБ).

По их данным, более 10 
отечественных компаний 
заявили о своем намерении 
развивать органическое 
виноделие. Первой в Рос-
сии свой статус подтверди-
ла крымская винодельня, а 
первый сертифицирован-
ный «органический вино-
градник» – у индивиду-
ального предпринимателя 
из Симферополя.

– Уже в следующем году 
сертифицировать произ-
водство органического 
вина смогут в Краснодар-
ском и Ставропольском 
краях, а также в Ростов-
ской области, – сообщила 
глава Центра макроэконо-
мического и региональ-
ного анализа и прогнози-
рования РСХБ Наталья 
Худякова.

В  х у т о р е  Ко н ы г и н е 
Усть-Донецкого района, 
где находятся виноградни-
ки Алексея Сердюка, уже 
отгрузили 500 бутылок в 
Красноярск, Челябинск, 
Мурманск, Крым, Крас-
нодар, Сочи, Иркутск, а 
также Москву и Санкт-
Петербург.

– Основные наши по -
требители – небольшие 
в и н н ы е  м а г а з и н ч и к и .  

Золотая шинаЗолотая шина

новости

с Еленой
Бондаренко

Цены, держитесь
В Ростовской области стабили-

зировались цены на продукты 
питания.

Об этом журналистам сообщил 
первый заместитель донского гу-
бернатора Виктор Гончаров.

– Всплеск цен был в февра-
ле-марте. Сейчас ситуация ста-
билизировалась. На сегодняш-
ний день, например, наблюдается 
снижение стоимости овощей, это 
сезонный фактор, – подчеркнул 
Виктор Гончаров.

По его словам, власти следят за 
ценами, каждую неделю проводя 
специальный мониторинг.

– На днях я посетил распредели-
тельные центры крупных торговых 
сетей, оптовые базы, они имеют 
запасы как минимум на 30 дней, – 
констатировал Виктор Гончаров.

Пора реагировать
Статус свободной экономи-

ческой зоны могут присвоить 
российским регионам, на тер-
ритории которых введен режим 
среднего уровня реагирования.

Соответствующее предложение 
высказал министр экономическо-
го развития Ростовской области 
Максим Папушенко, выступая на 
заседании круглого стола Комите-
та Госдумы по малому и среднему 
предпринимательству.

Еще одна инициатива, основан-
ная на запросах бизнеса в новых 
реалиях, – сократить сроки получе-
ния патентов, чтобы ускорить внед-
рение инновационных разработок.

На круглом столе с предложе-
ниями выступили представители 
Белгородской области, Краснодар-
ского края и Севастополя. 

По мнению председателя коми-
тета Госдумы Александра Демина, 
«живой и откровенный разговор 
станет основой для практических 
решений, которые помогут создать 
необходимые правовые условия 
для защиты прав и законных ин-
тересов предпринимателей и обес-
печения стабильной работы малого 
бизнеса в регионах, где введен 
средний уровень реагирования».

Как в пандемию
В январе – сентябре в России 

объем выданных автокредитов 
составил почти полтриллиона 
рублей.

Это на 40,7% меньше, чем годом 
ранее, уточнили в Национальном 
бюро кредитных историй (НБКИ). 
Самую серьезную динамику сни-
жения объемов выданных авто-
кредитов продемонстрировали 
Свердловская область (–48,8%), 
Москва (–47,2%) и Самарская об-
ласть (–45,2%). На Дону падение 
составило 37,7%. Иными словами, в 
регионе одолжили лишь 14,4 млрд 
рублей на покупку машины. Годом 
ранее было 23,2 млрд.

– Выдача автокредитов в этом 
году похожа на ситуацию 2020-го 
с его «карантинной» весной. Объ-
емы выданных займов на покупку 
автомобилей в текущем году сов-
сем немного уступают пандемий-
ному 2020 году. Но в сравнении с 
прошлым годом падение выдачи в 
этом сегменте весьма существенно, 
и объясняется не только ростом 
рыночных ставок в марте-апреле, 
но и общим дефицитом новых ма-
шин, – объяснил тенденцию дирек-
тор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

Конкурентов 
посчитали

В донской столице за одно пред-
ложение о работе конкурируют 
четыре-пять кандидатов.

Месяцем ранее эта цифра была 
аналогичной, что свидетельствует 
о стабильном состоянии рынка тру-
да, объяснили аналитики платфор-
мы онлайн-рекрутинга в России.

По итогам октября активность 
соискателей Ростовской области 
выросла на 13% в отношении ана-
логичного месяца прошлого года, а 
по сравнению с сентябрем текуще-
го года снизилась на 2,2%.

кстати

Азовский ветропарк 
располагается на тер-
ритории площадью 
133 га на побережье 
Азовского моря.

   Индекс готовности ветроэлектростанции оценен  
в максимальные 100 баллов
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Купцам на смену
Процент так называемой выживаемости начинающих 
предпринимателей в донской столице составляет 69%, 
несмотря на то что текущий год был для бизнеса непро-
стым. По словам главы администрации Ростова-на-До-
ну Алексея Логвиненко, данный показатель значительно 
выше цифр общей статистики стартапов по стране.
– Малый и средний бизнес – это значимая часть эконо-
мики нашего города. На сегодня это 67 тысяч субъектов, 
в том числе 43 тысячи индивидуальных предпринимате-
лей, – рассказал сити-менеджер.
В донской столице в этом году создано 193 новых бизне-
са. Прибавилось в городе и самозанятых. Сейчас их на-
считывается 54 тысячи, что на 48% больше, чем в нача-
ле года.

факт

На Дону собираются построить завод, где будут перерабатывать  
золошлаковые отходы на нужды строителей и дорожников.
– Совместно с ведущими научными центрами страны мы разрабо-
тали технологию и сейчас находимся на этапе ее патентования.  
Мы делаем дисперсные минеральные добавки для бетонных сме-
сей, ими можно замещать до 30% цемента, – сообщил директор 
ООО «Ростовэкотех» Сергей Легкий.
Важно, что со стороны бетонных заводов уже есть спрос. Инновато-
рам необходимы инвестиции для строительства завода, способного 
перерабатывать до 16 тыс. т золошлаковых отходов в месяц.
– Совместно с РосДорНИИ мы разработали и сделали опытные об-
разцы для использования в дорожном строительстве. Речь идет  
о биокомплексных вяжущих, которые используются вместо щебня 
и песка и набирают прочность со временем. Подобные технологии 
коллеги использовали на одном из участков Крымского моста, –  
добавил Сергей Легкий.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Вокруг пяти запущенных  
в Ростовской области меж-
муниципальных экологиче-

ских отходоперерабатывающих 
комплексов (МЭОКов) планиру-
ют создать пояс инновационных 
предприятий. Находясь рядом  
с сырьем, они смогут выпускать 
новую продукцию.

Прошлое – в пирамиды
Это логичное решение, однако 

пока оно находится лишь на стадии 
замысла, заявил министр экономи-
ческого развития Ростовской обла-
сти Максим Папушенко в ростов-
ской «Точке кипения», где провели 
коммуникационную сессию. Ее по-
святили вопросам промышленной 
переработки и хранения отходов. 
К данной теме на площадке воз-
вращаются второй раз, учитывая 
ее актуальность.

Переработка и хранение отходов 
– колоссальная ниша для инвести-
ций, а также резерв для создания 
новых рабочих мест.  На Дону 
немало компаний, которые научи-
лись строить бизнес на отходах, 
создавая за счет их переработки 
добавленную стоимость в регио-
нальной экономике.

– Рынок практически неисчер-
паем с точки зрения технологий. 
Приведу лишь один пример, кото-
рый можно тиражировать и мас-
штабировать: в Новочеркасске на 
мощностях крупнейшего в стране 
производства стеклянной тары, ис-
пользуя итальянские технологии, 
занимаются еще и сортировкой и 
переработкой стекла. Частично 
возвращают сырье на свои нужды, 
частично продают его, – рассказал 
Максим Папушенко.

В Новочеркасск в вагонах при-
ходит стороннее сырье прямо со 
свалок Воронежа, средней полосы 
России. Пройдя необходимые ста-
дии сортировки и переработки, 
получаются пирамиды из стекла, 
красочно описал министр. Они 
продаются на другие стекольные 
предприятия страны как сырье.

Переобулись. Что дальше?
Сейчас на Дону остро стоит во-

прос утилизации строительных от-

ходов, констатировала заместитель 
министра природных ресурсов и 
экологии Ростовской области Алла 
Кушнарева, приводя примеры из 
надзорной практики.

– Построенные МЭОКи уже 
установили необходимое для шре-
дирования оборудование, но этого 
недостаточно, поэтому у нас лесо-
полосы и береговые линии водных 
объектов, к огромному сожалению, 
находятся в плачевном состоянии. 
Мы с этой проблемой боремся, 
но из-за 336-го постановления (10 
марта 2020 года Правительство 
РФ опубликовало постановление 
№ 336, которое отменяет прове-
дение плановых проверок в этом 
году. – Прим. ред.) ограничены во 
всех надзорных мероприятиях, – 
отметила Алла Кушнарева.

Проблемы создают и шины. По 
данным минприроды, ими завале-
ны муниципальные образования, 
начиная от крупных городов и 
заканчивая небольшими поселе-
ниями.

– Эта проблема все время на 
глазах, например, недавно зафик-
сировали ее в Кашарском и Шоло-
ховском районах. Мы поставили 
специальные контейнерные пло-
щадки в удаленных районах, но 
региональный оператор их не со-
бирает, так как они не относятся к 
ТБО, – сообщила Алла Кушнарева.

Скоро на контейнерных пло-
щадках прибавится шин, уверен 
начальник отдела госнадзора в 
области обращения с отходами 
Росприроднадзора по донскому 
региону Владимир Воробьев, ведь 
водители начнут массово менять 
летнюю резину на зимнюю. По его 
словам, шиномонтажные компа-
нии, которые принимают бывшие в 
употреблении шины, если не успе-
ют их реализовать, просто вывезут 
их на свалки.

– Увы, шины в Ростовской об-
ласти шредируют очень мало, 
буквально единицы, – признал 
Владимир Воробьев.

Крошка прибыли
Игроки рынка признают, что 

переработка некоторых отходов 
никогда не станет выгодной с 
точки зрения экономики. Шины 
– как раз одни из них. В Батайске 
уже перерабатывают покрышки 
в резиновую крошку, но «совер-
шенно в мизерных объемах», 

говорит директор по развитию 
ООО «ЭкоСпасСервис» Татьяна 
Баштырева.

– Дело в том, что нет экономи-
ческой рентабельности реализа-
ции продукта. Не строят в России 
столько спортивных, детских 
площадок и велодорожек, чтобы 
имело смысл перерабатывать 
существующие объемы шин. Ос-
новной объем мог бы уходить на 
Запад, в основном в Голландию и 
Польшу, но сейчас из-за санкций 
об этих контрактах можно забыть, 
– объяснила Татьяна Баштырева.

Огромные объемы отходов об-
разуются от шин легковых автомо-
билей, но, работая с ними, о рен-
табельности точно можно забыть.

– Сейчас переработчики в Рос-
сии и Белоруссии гоняются за 
резиной от шин грузовых машин. 
Легковая же резина, которая чаще 
всего поступает на переработку, 
дает мало крошки, а ее переработ-
ка оказывается очень затратной. 
Дело в том, что в ней содержится 
много текстиля, который забива-
ет форсунки, их нужно чистить, 
а это дополнительные расходы, 
– пояснил коммерческий дирек-
тор «ЭкоСпасСервиса» Гурген 
Кочарян.

Однако отказываться от подоб-
ной переработки в Батайске не 
собираются. В планах – запустить 
новое производство в меньших 
масштабах.

– В данный момент рассматри-
ваем запуск линии мощностью 
5000 т в год, которая полностью 
покроет потребности Ростовской 
области. Часть оборудования уже 
закупили, но необходимы инвес-
тиции или господдержка, чтобы 
приобрести оставшееся, – сооб-
щила Татьяна Баштырева.

Очевидно, что для переработки 
шин нужна новая технология с 
более высокой степенью рента-
бельности.

На уровне котлована
С застройщиками уже рабо-

тает как заготовщик ростовская 
компания, на уровне котлованов 
собирая отходы, подлежащие 
переработке. Это макулатура, 
пленка и ПВХ.

– В нашем регионе есть проб-
лемы с переработкой, они упи-
раются в лимиты возможностей 
местных переработчиков, поэтому 
большинство вторсырья, подго-
товленного для переработки, уез-
жает в Центральный федеральный 
округ, – уточнил глава АО «Росто-
впереработка» Андрей Поздняков.

Сложности возникают из-за 
того, что еще не все участники 
рынки понимают концепции ра-
боты с вторсырьем, в частности, 
как на нем можно зарабатывать.

– Сейчас только начинают 
поступать запросы от организа-
ций, которые генерируют про-
мышленные отходы. Раньше 
они их просто утилизировали на 
обычных полигонах, – добавил 
Андрей Поздняков, уточнив, что 
уже есть заявки РЖД, «Ростсель-
маша» и крупных федеральных 
торговых сетей.

   Конец октября – начало ноября – пиковый сезон для замены шин с летних на зимние
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1. Азов
Специалист Азовского музея-заповедника Сергей Рычагов отреставри-
ровал 10 предметов из Крымскотатарского музея культурно-историче-
ского наследия. Он преобразил медную посуду конца XIX – первой поло-
вины XX веков: пришлось побороться с коррозией, сильными загрязнени-
ями, а еще некоторые предметы были деформированы, отсутствовали 
детали – ручки, крышки и др.

2. Волгодонск
На Ростовской АЭС (РоАЭС) успешно завершился первый этап 
плановой партнерской проверки Всемирной ассоциации организа-
ций, эксплуатирующих атомные электростанции (ВАО АЭС). Экс-
перты – представители Московского центра ВАО АЭС и Ленин-
градской атомной станции – находились на РоАЭС девять дней. 
Они наблюдали за работой оперативного персонала на полно-
масштабных тренажерах, оценивали эту деятельность по несколь-
ким критериям в разных режимах эксплуатации, в том числе аварий-
ных.

3. Донецк
Дискуссию «Толерантность: проблема или мышление нового време-
ни?» проведут 16 ноября, поучаствуют студенты образовательных 
организаций. Молодые люди выяснят смысл понятия «толерант-
ность», а также то, как оно менялось с тече-
нием времени. Также они рассмотрят со-
временные представления как о не-
обходимости, так и о вреде то-
лерантности, сформируют свою 
позицию.

4. Новочеркасск
Солистка студии «Орфей» цен-
тра воспитания и досуга «Эсте-
тика» 13-летняя Анастасия 
Петренко за последние пол-
тора месяца завоевала во-
семь наград на всероссийских 
и международных конкур-
сах. Анастасия дважды вне-
сена в Книгу рекордов России 
с результатом «Наибольшее коли-
чество дипломов Гран-при международных 
конкурсов по вокальному мастерству за один год в России», награжде-
на орденом «Молодое дарование России». А совсем скоро, как расска-
зала «Молоту» мама девушки, Анастасия выйдет на сцену со звездами рос-
сийской эстрады: 26 ноября она выступит на концерте в Москве, в Кремлев-
ском дворце, где споет песню «Родина моя».

5. Новошахтинск
Закончена реконструкция автодороги к бывшей шахте Соколовской, ее провели по поруче-
нию главы региона Василия Голубева. Протяженность участка – 3,6 км, там расположен и мо-
стовой переход длиной 37 м. Работы начали в конце прошлого года. Дорожники демонтировали 
старый и построили новый мост, заменили асфальтобетонное покрытие, выполнили устройство во-
допропускных труб и откосов земляного полотна.

6. Ростов-на-Дону
Ежегодный конкурс-смотр «Донская сборка» проведут в Донском государственном техническом 
университете с 23 по 25 ноября. Участники представят на суд жюри разработки, касающиеся умного 
сельского хозяйства и цифровой трансформации индустриального и агропромышленного комплек-
са. Общий призовой фонд – 600 тысяч рублей.

7. Шахты
Сбор гумпомощи для участников спецоперации проведут 16 ноября, с 15:00 до 19:00. Теплые вещи, 
продукты, наколенники, спальные мешки и другие товары будут принимать в фойе Дворца культуры 
(ул. Садовая, 10б). Перечень того, что востребовано на передовой, есть на сайте горадминистрации.

8. Аксайский район
Творческий фестиваль людей с ограниченными возможностями здоровья «Преодоление» 
проведут 2 декабря в районном Доме культуры «Факел». Состоится выставка творческих 
работ, выступят вокалисты, танцоры, чтецы, участников наградят дипломами и подарками.

9. Белокалитвинский район
Автобусные квесты по местам боевой славы Белокалитвинского района проведут 

для ребят из образовательных учреждений со статусом «казачье» 21–25 ноября. 
Подростки также ознакомятся с информационными стендами, возле которых 

их будут ждать юные экскурсоводы – победители конкурса на лучший ма-
кет информационного стенда. Разработка макетов – часть проекта «Память 
о прошлом храним».

10. Верхнедонской район
Автомобиль «Лада Гранта» приобрели для ЦРБ по программе «Модерниза-
ция первичного звена здравоохранения». Машину будут использовать для 

транспортировки больных, нуждающихся в лечении и обследовании в област-
ных медучреждениях.

11. Зимовниковский район
Завершено строительство автодороги по улице Восточной и переулкам Выгонному и Боль-

ничному в станице Кутейниковской. Работы вели на протяжении двух лет – в 2021 
и 2022 годах. Общая стоимость проекта – свыше 21 млн рублей. Дорога значима 

для жителей станицы, так как ведет к врачебной амбулатории и школе. Преж-
де на этих участках дороги с твердым покрытием не было.

12. Константиновский район
Новое оборудование получила Константиновская ЦРБ. Приобрели четы-

ре кресла для стоматологического ка-
бинета, переносной аппарат для про-
ведения рентгенографических иссле-
дований. Также ведут монтаж аппа-
рата для компьютерной томографии.

13. Матвеево-Курганский район
Для Дома культуры села Новоникола-
евка приобрели новое оборудование 
и мебель. Обновками стали 40 кресел 

для зрительного зала, комплект свето-
вого и музыкального оборудования. Его 

уже установили, оно готово к использованию.

14. Миллеровский район
С начала года в районе заключили 149 соци-
альных контрактов, эти данные привели в рай-
администрации. 10 контрактов нацелены на 

поиск работы, 27 – на развитие индивидуальной 
предпринимательской деятельности, 91 – на ведение 

личного подсобного хозяйства. Наконец, цель 21 контракта – помочь человеку в трудной ситуации.

15. Обливский район
Районный конкурс «Нет донской казачки краше!» проведут 19 ноября в центральном сельском Доме культу-
ры хутора Лобачева. Это состязание приурочили к Году культурного наследия народов России. В конкурсе по-
участвуют казачки из станицы Обливской и сельских поселений района в возрасте от 25 до 50 лет.

16. Сальский район
Активными темпами ведут строительство очистных сооружений в поселке Гигант. Возводить их начали осенью 
2021 года силами организации ПМК-4 «Южводопровод» из города Крымска Краснодарского края. Сумма кон-
тракта – свыше 282 млн рублей, финансирование выделили из областного и местного бюджетов. Позади больше 
половины необходимого объема работ. Срок ввода очистных сооружений в эксплуатацию – декабрь 2023 года.
 
17. Тарасовский район
Для Колушкинского сельского Дома культуры приобрели необходимые товары – банкетки, стулья, стенд-шир-
мы и др. Деньги при содействии депутата регионального парламента Сергея Косинова направили из резерв-
ного фонда областного правительства.

СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ОХРАНЫ МАГИСТРАЛЬНЫХ ГАЗОПРОВОДОВ!
По территории Ростовской области проходят магистральные газопроводы 

и газопроводы-отводы общей протяженностью более 1400 км, сопутствую-
щие кабели технологической связи, линии электропередачи напряжением 
0,4–10 кВ, эксплуатируется более 500 единиц электрооборудования. От их 
стабильного и надежного функционирования в значительной степени зави-
сит устойчивая работа всех отраслей промышленности и сельского хозяй-
ства Ростовской области.

Эксплуатация магистральных газопроводов производится филиалом 
ООО «Газпром трансгаз Краснодар» Ростовское линейное производствен-
ное управление магистральных газопроводов, находящимся в г. Аксае Рос-
товской области, на ул. Западной, 35.

Согласно Правилам охраны магистральных газопроводов (далее – Прави-
ла) магистральный газопровод включает следующие объекты:

а) линейная часть магистрального газопровода;
б) компрессорные станции;
в) газоизмерительные станции;
г) газораспределительные станции, узлы и пункты редуцирования газа.

Охранные зоны объектов магистральных газопроводов (далее – охран-
ные зоны) устанавливаются:

а) вдоль линейной части магистрального газопровода – в виде террито-
рии, ограниченной условными параллельными плоскостями, проходящими 
на расстоянии 25 м от оси магистрального газопровода с каждой стороны;

б)  вдоль линейной части многониточного магистрального газопровода 
– в виде территории, ограниченной условными параллельными плоскостя-
ми, проходящими на расстоянии 25 м от осей крайних ниток магистрально-
го газопровода;

в) вдоль подводных переходов магистральных газопроводов через вод-
ные преграды – в виде части водного объекта от поверхности до дна, огра-
ниченной условными параллельными плоскостями, отстоящими от оси ма-
гистрального газопровода на 100 м с каждой стороны;

г) вокруг компрессорных станций, газоизмерительных станций, газорас-
пределительных станций, узлов и пунктов редуцирования газа – в виде тер-
ритории, ограниченной условной замкнутой линией, отстоящей от внешней 
границы указанных объектов на 100 м с каждой стороны.

В охранных зонах собственник или иной законный владелец земельного 
участка может производить полевые сельскохозяйственные работы и рабо-
ты, связанные с временным затоплением орошаемых сельскохозяйственных 
земель, предварительно письменно уведомив собственника магистрального 
газопровода или организацию, эксплуатирующую магистральный газопровод.

В охранных зонах запрещается:
а)  перемещать, засыпать, повреждать и разрушать контрольно-измери-

тельные и контрольно-диагностические пункты, предупредительные над-
писи, опознавательные и сигнальные знаки местонахождения магистраль-
ных газопроводов;

б) открывать двери и люки необслуживаемых усилительных пунктов на ка-
бельных линиях связи, калитки ограждений узлов линейной арматуры, двери 
установок электрохимической защиты, люки линейных и смотровых колодцев, 
открывать и закрывать краны, задвижки, отключать и включать средства свя-
зи, энергоснабжения, устройства телемеханики магистральных газопроводов;

в)  устраивать свалки, осуществлять сброс и слив едких и коррозионно- 
агрессивных веществ и горюче-смазочных материалов;

г)  складировать любые материалы, в том числе горюче-смазочные, или 
размещать хранилища любых материалов;

д) повреждать берегозащитные, водовыпускные сооружения, зем-
ляные и иные сооружения (устройства), предохраняющие магистраль-
ный газопровод от разрушения;

е) осуществлять постановку судов и плавучих объектов на якорь, 
добычу морских млекопитающих, рыболовство придонными оруди-
ями добычи (вылова) водных биологических ресурсов, плавание с 
вытравленной якорь-цепью;

ж) проводить дноуглубительные и другие работы, связанные с из-
менением дна и берегов водных объектов, за исключением работ, 
необходимых для технического обслуживания объекта магистраль-
ного газопровода;

з)  проводить работы с использованием ударно-импульсных 
устройств и вспомогательных механизмов, сбрасывать грузы;

и) осуществлять рекреационную деятельность, кроме деятельно-
сти, предусмотренной подпунктом «ж» пункта 6 Правил, разводить 
костры и размещать источники огня;

к) огораживать и перегораживать охранные зоны;
л) размещать какие-либо здания, строения, сооружения, не отно-

сящиеся к объектам, указанным в пункте 2 Правил, за исключением 
объектов, указанных в подпунктах «д» – «к» и «м» пункта 6 Правил;

м)  осуществлять несанкционированное подключение (присоеди-
нение) к магистральному газопроводу.

Собственник магистрального газопровода или организация, экс-
плуатирующая магистральный газопровод, имеют право: на выпол-
нение работ по обслуживанию и ремонту магистрального газопро-
вода, включающих в том числе: подъезд автомобильного транспор-
та и других транспортных средств к магистральному газопроводу 
для его обслуживания и проведения ремонтных работ; устройство 
в пределах охранной зоны шурфов и производство других земля-
ных работ, необходимых для обеспечения нормальной эксплуатации 
магистральных газопроводов; на рубку лесных насаждений или по-
вреждение сельскохозяйственных культур при ликвидации послед-
ствий аварий и чрезвычайных ситуаций на магистральных газопро-
водах с последующей очисткой территории от порубочных остатков.

Использование земельных участков для вышеперечисленных работ 
осуществляется в порядке, предусмотренном законодательством РФ.

Зона минимальных расстояний газопровода – это наименьшее рас-
стояние (отступы) от объектов магистральных газопроводов, обес-
печивающее населенным пунктам, отдельным жилым, хозяйствен-
ным и производственным сооружениям и другим объектам третьих 
лиц отсутствие ущерба (или его минимизацию) при возможных ава-
риях объектов магистральных газопроводов.

При проектировании, строительстве и реконструкции зданий, 
строений и сооружений должны соблюдаться минимальные расстоя-
ния от указанных объектов до магистрального газопровода, пред-
усмотренные нормативными документами в области технического 
регулирования.

Строительство жилых массивов (включая коллективные сады и дач-
ные поселки), промышленных и сельскохозяйственных предприятий, 
отдельных зданий, строений (жилых и нежилых) сооружений и т. д. 
может производиться в районе прохождения магистральных газо-
проводов при строгом соблюдении минимальных расстояний от оси 
трубопроводов до зданий, строений и сооружений, предусмотренных 
СП 36.13330.2012 «СНиП 2.05.06-85*. Магистральные трубопроводы» 
и по согласованию с предприятиями трубопроводного транспорта.

В использовании земельных участков в пределах охранной зоны и 
зоны минимальных расстояний магистральных газопроводов необхо-
димо руководствоваться следующими законодательными и норматив-
ными документами:
  Федеральным законом № 69-ФЗ «О газоснабжении в РФ»;
  Федеральным законом № 116-ФЗ «О промышленной безопасности 

опасных производственных объектов»;
  Правилами охраны магистральных газопроводов;
  СП 36.13330.2012 «СНиП 2.05.06-85*. Магистральные трубопроводы»;
  Земельным кодексом РФ.
Виновные в их нарушении несут ответственность в соответствии с дей-

ствующим законодательством.
Органы исполнительной власти и должностные лица, граждане, винов-

ные в нарушении ограничений использования земельных участков, осу-
ществления хозяйственной деятельности в границах охранных зон газо-
проводов, зон минимальных расстояний до магистральных газопроводов 
или в умышленном блокировании объектов систем газоснабжения либо 
их повреждении, иных нарушающих бесперебойную и безопасную рабо-
ту объектов систем газоснабжения незаконных действиях, несут ответ-
ственность в соответствии с законодательством Российской Федерации.

В соответствии со ст. 11.20.1. КоАП РФ совершение в охранных зонах ма-
гистральных трубопроводов действий, запрещенных законодательством 
Российской Федерации, либо выполнение в охранных зонах магистраль-
ных трубопроводов работ без соответствующего разрешения предприя-
тия трубопроводного транспорта или без его уведомления влечет нало-
жение административного штрафа на граждан в размере от 50 тысяч до 
100 тысяч рублей; на должностных лиц – от 500 тысяч до 800 тысяч руб-
лей; на лиц, осуществляющих предпринимательскую деятельность без 
образования юридического лица, – от 500 тысяч до 800 тысяч рублей или 
административное приостановление деятельности на срок до 90 суток; 
на юридических лиц – от 500 тысяч до 2,5 млн рублей или администра-
тивное приостановление деятельности на срок до 90 суток.

По вопросам оформления разрешения на проведение земляных (с ис-
пользованием землеройной техники) и иных строительных работ в охран-
ных зонах магистральных газопроводов (по 25 м от оси газопровода 
в каждую сторону) необходимо обратиться по указанному адресу или 
по тел.: +7 929 814-53-96, (863-50) 3-22-14, (863) 265-86-85.

Действия в случае возникновения аварийной (чрезвычайной)  
ситуации на магистральном газопроводе

Магистральные газопроводы относятся к объектам повышенного рис-
ка. Опасными факторами газопроводов являются: разрушение газопро-
вода или его элементов, сопровождающееся разлетом осколков металла 
и грунта; возгорание продукта при разрушении газопровода, открытый 
огонь и термическое воздействие пожара; взрыв газовоздушной смеси; 
обрушение и повреждение зданий, сооружений, установок; пониженная 
концентрация кислорода; дым; токсичность продукции.

В случае повреждения магистрального газопровода, обнаружения 
утечки газа, а также возникновения опасных факторов необходимо: не-
медленно покинуть опасную территорию; сообщить о случившемся в дис-
петчерскую службу Ростовского ЛПУМГ по телефонам: (863-50) 3-22-14, 
(863) 265-86-85; принять меры, предупреждающие доступ населения и 
транспортных средств в опасную зону; в случае необходимости оказать 
первую помощь пострадавшим и вызвать скорую помощь по тел. 03 или 
по средствам сотовой связи по тел. 112.

С верой на службе Отечеству
18 ноября на сцене ДК «Ростсельмаш» состоится премьера новой концертной программы,  
посвященной истории Лейб-гвардии казачьего Его Величества полка. Программа «С верой  
на службе Отечеству» состоит из сюжетных картинок и вокально-хореографических компози-
ций, лирических зарисовок, военных маршей, песен и романсов, посвященных истории и рат-
ным подвигам Лейб-гвардии казачьего полка. 
К постановке концертных номеров программы были привлечены композиторы, балетмейстеры- 
постановщики, усилиями которых воссоздана атмосфера различных периодов жизни Лейб-гвар-
дии казачьего полка. В программе используются песни из архива Лейб-гвардии в Париже.  
Эскизы костюмов сделаны по образцам оригинальных костюмов, которые хранятся  
в Музее донской казачьей гвардии в Ростове на Дону.



новости медицины

с Викторией
Головко

Играй, мой баян
В рамках празднования Года культурного наследия народов России 
в Самаре прошел суперфинал всероссийского конкурса «Душа бая-
на». Среди победителей – три донских коллектива. Лауреатами I сте-
пени стали ВИА «Лихие парни» Комиссаровского СДК хутора Лихого 
Красносулинского района (номинация «Вокально-инструментальный 
ансамбль»), а также хореографический ансамбль «Визави» социаль-
но-культурного центра «Маяк» города Зверево в номинации «Хорео-
графия». Лауреатом II степени в номинации «Инструменталист. Эстра-
да» стал Николай Горобец (Дом культуры им. Ю.А. Гагарина города  
Батайска). Награды вручили губернатор Самарской области  
Дмитрий Азаров и заслуженный артист России Сергей Войтенко.
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   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Ростовская область входит 
в топ-3 регионов страны 
по уровню защищенности 
прав потребителей, зани-
мая второе место. Об этом 
журналистам сообщил пер-
вый заместитель донского 
губернатора Виктор Гонча-
ров на региональной кон-
ференции по защите прав 
потребителей.

И настроение 
улучшилось

Флагманом среди регио-
нов Ростовская область ста-
ла еще в 2008 году, когда пер-
вой приняла специальную 
программу по защите прав 
потребителей. Благодаря ей 
столкнувшиеся со сложно-
стями жители могут обра-
титься за помощью к специа-
листам через электронную 
почту, горячую линию и 
даже через чат-бот-юриста. 
Принимают потребителей и 
в 10 общественных прием-
ных, открытых на Дону. За 
девять месяцев за помощью 
к общественникам обрати-
лись более 3000 человек.

– Специалисты общественных 
приемных в досудебном порядке 
урегулировали споры на сумму 
свыше 3 млн рублей, – уточнил 
Виктор Гончаров, добавив, что 
большая работа проводится и в му-
ниципальных образованиях.

По последним данным, специа-
листы городских и сельских адми-
нистраций проконсультировали 
более 40 тысяч человек. Например, 
95% таганрожцев, обратившись в 
местную мэрию, смогли решить 
свои вопросы еще на стадии под-
готовки претензии.

– Как правило, мы не доводим 
дела до суда, но в случае необходи-
мости помогаем составить исковые 
заявления. У нас даже есть случаи, 
когда к нам обратились люди из 
другого муниципального образо-
вания, но мы посчитали неверным 
перенаправить их в другую адми-
нистрацию и помогли им самостоя-
тельно. Они даже удивились этому. 
От нашей работы зависит хорошее 
настроение человека, – отметил 
начальник управления потреби-
тельского рынка администрации 
Таганрога Александр Головко.

Осторожно, мошенники
Отдельно на Дону заботятся о 

будущих потребителях – школьни-
ках. Для них устраивают специаль-
ные обучающие игры, олимпиады. 
Данная тематика настолько их 

Донские потребители не Буратино

увлекла, что они написали более 
300 картин в честь Всемирного 
дня защиты прав потребителей. 
Лучшие из них были представле-
ны в ростовском Общественном 
собрании, где провели региональ-
ную конференцию по защите прав 
потребителей.

– Обратил внимание на рисунок 
– это, конечно, классика: Бурати-
но – это потребитель, а кот Бази-
лио и лиса Алиса – мошенники. А 

немного выше представлена уже 
другая картина – из монитора 
компьютера жулик забирает день-
ги с электронных счетов совре-
менных потребителей. В сфере 
цифровых услуг сейчас действи-
тельно много мошеннических 
схем, поэтому граждане должны 
быть обучены, как противостоять 
новым угрозам. Этому направле-
нию уделяем большое внимание, 
– сказал Виктор Гончаров.

По словам директора департамен-
та потребительского рынка Ростов-
ской области Алексея Панкратова, 
девиз этого года – «Цифровые и 
справедливые финансовые услуги».

– Ключевой тренд потребления 
финансовых услуг в России и в 
мире – это их переход на смартфо-
ны, планшеты и другие гаджеты. 
Наиболее растущий сегмент – мо-
бильный банкинг, – констатировал 
Алексей Панкратов.

   КАДРЫ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Узкоспециальные, концеп-
туальные и даже отчасти 
философские вопросы по-
пали в орбиту обсуждения 
на прошедшей на прошлой 
неделе первой всероссий-
ской конференции «Ре-
гиональная журналисти-
ка: культурные коды, про-
странство смыслов, поли-
этнический дискурс».

Ее организатором высту-
пил Институт филологии, 
журналистики и межкуль-
турной коммуникации Юж-
ного федерального уни-
верситета (ЮФУ). Форум 
приурочили к 60-летию 
журналистского образова-
ния на Дону.

И цифра, и фальшь
Поучаствовать в ра з -

говоре можно было как 
в офлайн-,  так и в он-
лайн-формате. К обмену 
мнениями присоединились 

вузовские преподаватели, предста-
вители органов власти и эксперты 
отрасли из Ростовской области, 
Краснодарского края, Москвы и 
Санкт-Петербурга, Башкирии, 
Волгоградской, Воронежской, 
Нижегородской областей и др. На 
открытии конференции президент 
ЮФУ Марина Боровская отметила 
и то, что журналист обязан учи-
тывать современные тренды – в 
частности, цифровизацию.

– Говоря о цифровизации в рам-
ках журналистской деятельности, 
нам очень важно, чтобы профессия 
журналиста вышла на новый виток 
цифровой экономики, – сказала 
Марина Боровская.

А Евгений Муханов, проректор 
по стратегическому и инноваци-
онному развитию ЮФУ, сделал 
упор на том, что журналисту 
нужно уметь не только информи-
ровать читателя или зрителя, но 
и работать с фальсифицирован-
ной информацией, выявлять ее и 
устранять. Среди почетных гостей 
форума оказался и Дмитрий Ди-
бров – журналист, телеведущий, 
выпускник отделения журнали-
стики филологического факуль-
тета Ростовского госуниверситета 
(ныне ЮФУ).

Как слово наше отзовётся?
Просвещение вместо  
новостей на потребу

Детальное и эмоциональное обсужде-
ние реалий в медиапространстве развер-
нулось, например, во время пленарной 
дискуссии «Культура и ценности в регио-
нальной информационной политике: зада-
чи медиа». Речь зашла и о том, что задача 
государственной информполитики порой 
кратно сложнее целей некоторых ком-
мерческих СМИ: необходимо доносить 
до людей не развлекательный контент, не 
что-то на потребу, а информацию, которая 
обществу необходима. Это, в частности, 
новости из мира культуры, заметки о 
патриотическом воспитании и истории ре-
гиона, рассказы о выдающихся земляках 
и др. Отдельно остановились и на востре-
бованности соцсетей, росте популярности 
Telegram. Но одновременно вопрос о том, 
стоит ли гнаться за аудиторией в соцсетях, 
по-прежнему открыт.

Замминистра региональной политики и 
массовых коммуникаций донского региона 
Сергей Тюрин отметил, что сегодня нуж-
но наращивать объем информации, подни-
мающей общечеловеческие, исторические 
темы, вопросы из области культуры. А 
Игорь Стурит, замруководителя депар-
тамента информполитики Краснодарского 
края, сообщил, что, как он считает, рассказ 
о событиях в отрасли культуры востребо-
ван и в сельских территориях.

– По нашим замерам, запрос на 
культуру есть, – поделился Игорь 
Стурит. – Людям среди прочего 
хочется узнавать о своих неболь-
ших, хуторских ансамблях. Хочу 
сказать и о нашей уникальной ра-
диостанции kazak.fm. Она стала 
хорошим аутентичным каналом.

Эксперты выдвинули и кри-
тику в адрес медиа. Например, 
прозвучал тезис «много сидим» 
– о том, что молодежной аудито-
рии порой тяжело воспринимать 
информацию о круглых столах, 
заседаниях, дискуссиях и пр. А 
Всеволод Пуля, главред Russia 
Beyond, отметил, что каждому 
СМИ «нужно вернуться к корням, 
проанализировать свою целевую 
аудиторию».

– Кроме того, сегодня, конечно, 
важен контент медиа, но более 
значимо, как этот контент распро-
страняется, доходит ли он до ауди-
тории, – убежден Всеволод Пуля.

Черту же под обсуждением под-
вел Сергей Тюрин, отметивший, 
что все же панацея – поворачи-
вать людей лицом к качественной 
журналистике, отучая от при-
митивного, упрощенного, ком-
мерциализированного подхода к 
восприятию информации.

   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Ростовской области ра-
ботает проект «Пушкин-
ская карта», стартовавший 
по инициативе президен-
та России в 2021 году. На 
Дону имеют на руках эту 
карту, с помощью которой 
можно бесплатно посещать 
учреждения культуры, уже 
217 тысяч молодых людей 
в возрасте от 14 до 23 лет, 
что составляет примерно 
60% от их общего количе-
ства.

Вошли во вкус
По словам замминистра 

культуры области Полины 
Конышевой, учреждения 
культуры не сразу «распро-
бовали» проект. Но сегодня, 
оценив приток молодых 
зрителей в свои залы и фи-
нансовую поддержку госу-
дарства при соответствии 
качества спектакля требо-
ваниям экспертного сове-
та, театры активизировали 
работу с учебными заведе-
ниями (сыграла свою роль 
и активная позиция в этом 
вопросе донского минобра).

Два флагмана театрального дела 
на Дону – Ростовский государ-
ственный музыкальный театр и 
Ростовский академический театр 
драмы имени М. Горького – опе-
режают все остальные учреждения 
культуры по количеству посеще-
ний с использованием Пушкинской 
карты. Среди лидеров Полина Ко-
нышева упомянула также Донской 
театр драмы и комедии имени 
В.Ф. Комиссаржевской, таганрог-
ские музеи.

Карта «прирастает» 
площадками

К работе с Пушкинской картой 
подключились и библиотеки (пер-
выми из них стали две библиоте-
ки Волгодонска), вход в которые 
согласно законодательству сво-
бодный, но там организуют куль-
турные события, которые можно 
посетить, используя карту.

– Мы активно работаем со шко-
лами искусств, – сказала Полина 
Конышева, – зарегистрирован-
ными как площадки, на которых 
можно проводить мероприятия 
с использованием Пушкинской 
карты. Первыми стали ДШИ Ре-
монтненского, Егорлыкского, Об-
ливского районов и Батайска.

Немаловажен и тот факт, что, 
когда проект разрабатывался, 
речь шла о государственных уч-
реждениях культуры, но потом в 

Пропуск в мир культуры

эту работу активно включились 
и негосударственные театры и 
музеи. Сегодня около 50 частных 
учреждений культуры Ростовской 
области работают с Пушкинской 
картой, также присоединились 
экскурсионные проекты.

Всего же за период работы про-
екта оценку экспертного совета 
прошли свыше 800 мероприя-
тий, они предложены молодым 
людям к посещению. Так что 
предложений сегодня более чем 
достаточно, чтобы молодежь не 
только в городах, но и в отдален-
ных сельских поселениях могла 
приобщиться к культуре. Кстати, 

использовать Пушкинскую карту 
можно и при посещении гастроль-
ных концертов и спектаклей, чему 
в помощь программа гастролей 
донских творческих коллективов 
по области.

Плюс «важнейшее  
из искусств»

В постановление Правительства 
РФ об использовании карты в нача-
ле 2022 года были внесены измене-
ния, которые касались посещения 
кинотеатров. И если раньше карта 
работала только при просмотре 
фильмов, снятых на средства Фон-
да кино, то сегодня с ее помощью 

можно посетить сеансы (из 5000 
рублей, «заведенных» на карту в 
2022 году, на это можно потратить 
2000), где демонстрируются все 
отечественные фильмы, которые 
прошли регистрацию в феде-
ральном экспертном совете. Это 
хорошая поддержка кинотеатров 
и прокатных организаций, кото-
рые переживают сейчас нелегкие 
времена.

Театр уж полон
Корреспондент «Молота» посе-

тила спектакль «Горе от ума» в 
Ростовском академическом театре 
драмы имени М. Горького, билетов 
на который в кассе театра не оста-
лось – благодаря именно Пушкин-
ской карте. И вот что рассказали в 
театре: с момента начала реализа-
ции проекта «Пушкинская карта» 
и до конца 158-го сезона (июль 2022 
года) на спектакли театра имени 
М. Горького было приобретено 
почти 30 тысяч билетов.

С начала нового сезона (сентябрь 
2022 года) продано больше 8000 
билетов, что означает: уже более 
32 тысяч ребят пришли в театр (или 
купили билеты и собираются прий-
ти) по Пушкинской карте.

На «Горе от ума» 10 ноября при-
шли около 300 зрителей-«пушкин-
цев». На «Тихий Дон» 12 ноября по 
Пушкинской карте приобретено 
более 350 билетов.

   У потребителей может испортиться настроение от покупки 
некачественного товара, но общественные организации по-
могают решить вопросы еще на стадии подготовки претензии
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   Благодаря Пушкинской карте многие 
школьники в первый раз попали в театр

Первый бой 
увенчался победой

Детские хирурги ростовской 
горбольницы № 20 выполнили 
сложнейшую операцию малы-
шу с тяжелой врожденной пато-
логией, дефект носит название 
гастрошизис.

Суть патологии – дефект перед-
ней брюшной стенки, из-за чего 
внутренние органы выходят за 
пределы живота. Диагноз малы-
шу установили еще до рождения, 
в утробе матери.

К выхаживанию младенца под-
ключились специалисты сразу 
трех подразделений «двадцатки»: 
роддома, детского хирургического 
отделения и отделения патологии 
новорожденных. Как сообщил в 
своем телеграм-канале глава адми-
нистрации города Алексей Логви-
ненко, проведенная операция – это 
только первый этап. Теперь мла-
денцу предстоит не менее сложный 
период – реабилитация.

А в целом в текущем году в 
горбольнице № 20 хирургическая 
коррекция подобного врожденного 
порока развития стала уже третьей 
по счету.

Мэтр хирургии
93-летнему Валентину Емелья-

нову – мэтру хирургии Ростов-
ского государственного медуни-
верситета (РостГМУ) посвятили 
недавний выпуск вузовского 
цикла программ «Живые голоса 
истории».

Подготовили этот очерк участ-
ники творческого студенческого 
объединения. Валентин Алек-
сеевич по-прежнему преподает, 
являясь доцентом на кафедре 
госпитальной хирургии РостГМУ, 
хирургом высшей категории. За 
годы работы он выполнил больше 
5000 операций. В посвященном ему 
выпуске он поделился воспомина-
ниями об учебе в Ростовском мед-
институте в послевоенное время, о 
выдающихся донских докторах. В 
обращении к студентам Валентин 
Емельянов отметил, что «профес-
сия врача – это подвиг», назвал 
важными качествами человека в 
белом халате добросовестность, 
душевность и необходимость со-
вершенствовать свои профессио-
нальные навыки на протяжении 
всей жизни.

3D-биопринтер 
против опухоли

Исследование по использова-
нию биочернил для 3D-печати 
опухолевой модели провели уче-
ные лаборатории клеточных тех-
нологий ростовского Националь-
ного исследовательского центра 
онкологии (НМИЦ онкологии).

Такие изыскания – передний 
край науки. Сейчас создание 
3D-моделей новообразований пока 
носит экспериментальный харак-
тер, однако в будущем, как хочется 
верить, сможет стать распростра-
ненной и повседневной практикой. 
В частности, трехмерные клеточ-
ные конструкции помогут в прове-
дении биомедицинских исследова-
ний, а также при индивидуальном 
подборе лекарств. Как пояснили в 
пресс-службе НМИЦ онкологии, 
ученые провели исследование на 
3D-биопринтере, приобретенном 
по нацпроекту «Наука и универ-
ситеты». В результате удалось 
выяснить, какой тип отверждения 
биочернил лучше подходит для 
3D-печати модели рака молочной 
железы.

– Эксперимент показал, что при 
создании 3D-моделей опухолево-
го роста рака молочной железы 
с использованием биочернил на 
основе метакрилата желатина и 
альгината предпочтительным яв-
ляется способ фотоотверждения, 
– констатировала куратор проекта, 
замгендиректора онкоцентра по 
науке Инна Новикова.

Обновка  
для Новополтавского

В Азовском районе заверша-
ется возведение сразу четырех 
модульных фельдшерско-аку-
шерских пунктов.

ФАПы появятся в селе Стефани-
динодар, поселке Новополтавском, 
хуторе Павло-Очаково и на разъез-
де Койсугском. Общая стоимость 
строительно-монтажных работ – 
свыше 25 млн рублей.

цитата

60 лет журналистского обра-
зования в ЮФУ – это очень 
серьезная цифра, только в 
МГУ и ЛГУ факультеты жур-
налистики появились рань-
ше, так что вклад Ростов-
ского университета в разви-
тие отечественной журнали-
стики будет справедливо на-
звать огромным и бесцен-
ным. Понятно, что в журна-
листике совмещается мно-
го всего, особенно в наше 
время, но фундамент – это, 
конечно, образование. Его 
всегда обеспечивали вы-
дающиеся люди. С будущи-
ми журналистами работали 
незабываемая Алла Арсен-
тьевна Кузнецова, умнейшая 
Нина Владимировна Забабу-
рова, блистательный Томас 
Григорьевич Хазагеров. Эмо-
циональная память каждо-
го выпускника хранит доро-
гие имена.
Элла Куликова, профессор, 
завкафедрой русского  
языка и культуры речи  
РГЭУ (РИНХ)
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криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Россия в лицах
На площадке III Всероссийской просветительской онлайн-экспедиции «Моя страна – моя Россия» 
стартовали онлайн-лекции, посвященные историческим личностям из различных регионов России.
Экспедиция, проводимая общероссийским союзом общественных объединений «Молодежные со-
циально-экономические инициативы» при содействии Федерального агентства по делам националь-
ностей, должна способствовать эффективности реализации Стратегии государственной националь-
ной политики Российской Федерации до 2025 года.
Она представляет собой серию онлайн-лекций, направленных на формирование у молодежи обще-
российской гражданской идентичности, патриотизма, чувства гордости за страну, воспитание культу-
ры межнационального общения, традиционных российских духовно-нравственных ценностей.
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   ЮБИЛЕИ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

Жители поселка  
Каменоломни  
Октябрьского 

района Василий Миронович  
и Нина Семеновна Хлебные 
18 ноября отметят 60-ле-
тие совместной жизни – 
бриллиантовую свадьбу.

Василий и Нина из Вин-
ницкой области Украи-
ны (тогда она называлась 
Украинской ССР), из села 
Черемошное. А в Каме-
ноломнях проживал род-
ной дядя Василия, который 
пригласил его поработать в 
поселке на железной дороге.

Год спустя, получив пер-
вый отпуск, Василий Миро-
нович отправился в гости к 
родне, в Черемошное. И там 
углядел красотку Нину. По-

  КУЛЬТУРА

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Ростовские школьники по-
сетили театр им. Максима 
Горького, где прошел показ 
спектакля под названием 
«Город маленьких геро-
ев», основанного на кни-
ге публициста Владислава 
Смирнова «Ростов под те-
нью свастики».

Напомним, в основу про-
изведения вошли воспо-
минания очевидцев двух 
оккупаций Ростова-на-Дону 
в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Режиссер спектакля и ак-
триса театра им. Максима 
Горького Екатерина Бере-

нял, что надо действовать немед-
ленно, ведь в девках не засидится, 
в два счета замуж выскочит.

– Мне тогда только-только ис-
полнилось 16, – вспоминает Нина 
Семеновна. – Можно было поехать 
в Каменоломни и зарегистрировать 
отношения там, но тогда нам при-
шлось бы ждать два года, потому что 
в РСФСР расписывали с 18 лет, а в 
Украине – с 16. Я не скажу, что тогда 
не существовало пар, которые жили 
без штампа в паспорте, однако в то 
время это называли не гражданским 
браком, как сейчас, а развратом. Не-
которые смотрели на такое снисхо-
дительно, только не мои родители. 
Папа и мама были строгих правил, 
росли в патриархальной семье. Они 
не одобрили бы сожительство без 
регистрации, не приняли бы зятя в 
семью. Поэтому мы расписались в 
Черемошном, в местном сельсовете, 
и уехали в Ростовскую область.

Василий Миронович всю жизнь 
трудился в локомотивном депо, 
был кочегаром, слесарем. У него 45 
лет трудового стажа. Глава семей-

Дожить до «бриллиантов»

Просто о сложном

ства – ветеран труда, награжден 
нагрудным знаком «Лучший по 
профессии».

А вот Нина Семеновна была 
настроена на карьеру. Работала в 

зина рассказала, что труппа уже 
выступала с постановкой на фес-
тивале в Сочи.

– Название «Город маленьких ге-
роев» было дано неспроста: я очень 
четко чувствую, что дети, которые 
пережили первую и вторую окку-
пации Ростова, – это настоящие 
герои, которые не чувствовали 
себя ими. Как писал Владислав 
Смирнов, дети меньше чувствуют 
опасность, у них инстинкт само-
сохранения развит не так, как у 
взрослых, поэтому они смело шли 
в самые страшные места. Они 
больше знают и больше рассказы-
вают. Я всегда говорила ребятам, 
что такие истории нужно расска-
зывать очень просто. Чем проще 
ты рассказываешь, тем зрителям 
становится страшнее, – отметила 
Екатерина Березина.

Дети с удовольствием работали 
над спектаклем, более того, их 

цехе завода «Стройфарфор», а за-
очно окончила московский техни-
кум стройматериалов, получила 
диплом экономиста. Ее приняли 
в плановый отдел, где Нина Се-

братья и сестры тоже заинтересо-
вались историей войны. Екатерина 
считает, что артисты справились с 
задачей, однако невозможно пред-

меновна начала со статистика и 
доросла до инженера-экономиста. 
Удостоена многочисленных гра-
мот и благодарностей, ее фото-
графия висела на заводской Доске 
почета.

Супруги Хлебные воспитали 
дочь Марину. У них есть внук и 
правнучка.

Секрет долгой семейной жизни, 
по мнению Василия Мироновича 
и Нины Семеновны, – стараться 
уступать друг другу, не устраи-
вать скандалов и истерик. Всегда 
легче договориться, чем потом 
дуться один на другого, забрасы-
вать упреками. А еще надо обяза-
тельно иметь хобби.

Нина Семеновна, к примеру, 
любит читать книги и вышивать. 
А Василий Миронович к книгам 
равнодушен, но одну все-таки 
осилил – о том, как своими рука-
ми мастерить мебель. И научился 
делать табуретки. К шкафам или 
столам у него душа не лежит, а вот 
табуретки у Василия Мироновича 
получаются – просто загляденье.

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Население Земли растет  
не по дням, а по часам,  
и ему придется так или 
иначе экономно расходо-
вать природные ресур-
сы, обеспечивая себе 
пропитание. На помощь 
в этом деле приходит 
наука.

Ученые Южного на-
учного центра РАН вот 
уже восемь лет проводят 
эксперименты по выращи-
ванию растений с помощью 
аквапоники.

Как расска за ла «Молот у» 
научный сотрудник ЮНЦ РАН, 
ботаник Татьяна Польшина, такой ме-
тод, как аквапоника, позволяет экономно 
расходовать водные ресурсы, особенно в 
системах с максимальной рециркуляцией 
воды, существенно сокращает и сводит к 
нулю сброс сточных вод, минимизирует 
средства, используемые на приобретение 
азотных и фосфорсодержащих удобрений.

Суть аквапоники – в умелом сочетании 
гидропоники (выращивании растений без 
почвы, в воде) и аквакультуры (разведение 
рыб, креветок и других водных существ). То 
есть это замкнутая биологическая система, 
где отходы жизнедеятельности рыб служат 
источником пищи для растений, а растения 
фильтруют воду для рыб.

Еще один участник процесса – микробы, 
точнее нитрифицирующие бактерии. Они 
служат для преобразования аммиака из рыб-
ных отходов в нитриты, а потом в нитраты. 
Эти вещества служат растениям пищей и 
способствуют их росту. Что касается твер-
дых отходов, то они становятся вермиком-
постом, который тоже способствует росту 
растений.

Овощи и рыба  
«в одном флаконе»

Н а  н ау ч но - и с -
следовательской 
базе «Кагальник» 
ЮНЦ РАН прохо-
дит совместное 
вы ращивание 
рыбы (осетро-
вых, их гибри-
дов, сомовых) и 
растений (салат, 

перец, петруш-
ка и так далее) в 

специально разра-
ботанной модульной 

установке с исполь-
зованием оборотной и 

сбросной воды в аппаратах 
замкнутого водоснабжения.

Данные овощные культуры выбраны 
потому, что имеют разные циклы созревания. Са-
лат – это растение с коротким циклом выращивания 
(один-два месяца), а томат – с длинным. Вода из 
бассейна с клариевым сомом обогащена питатель-
ными элементами, что, как уже сказано, экономит 
средства на покупку азотных и фосфорсодержащих 
удобрений. Вода используется в виде капельного 
полива прямо под корень растения.

Вместо почвы используется субстрат. Ранее 
использовали керамзит, рассказывает Татьяна 
Польшина, но в настоящее время появился более 
современный субстрат – пеностекло GrowPlant, 
которое позволяет обеспечить высокую воздухона-
полненность. Пеностекло имеет ряд преимуществ: 
у него в три раза больше водопоглощение, чем у 
керамзита, оно удерживает не менее 30% воды в 
порах и облегчает дренаж, делая невозможным 
переувлажнение корневой системы.

В исследовании используется акустооптический 
гиперспектрометр, который разработан Научно-тех-
нологическим центром уникального приборострое-
ния Российской академии наук. Сейчас накопленные 
спектральные снимки находятся в обработке.

   ЗДОРОВЬЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Число обращений жителей Рос-
товской области на молодежный 
телефон доверия за последние 
два года увеличилось на 30%.  
Об этом «Молоту» сообщила руко-
водитель департамента развития 
ростовской службы Анастасия  
Евдокимова.

Сегодня в бесплатной психоло-
гической помощи особенно нужда-
ются жители освобожденных 
территорий, уверена Анастасия 
Евдокимова. Причем в сложив-
шихся обстоятельствах помощь 
необходима как очная – непосред-
ственно работа с психологом, так и 
экстренная удаленная, по принци-
пу горячей линии.

«Молодежный телефон доверия» 
(МТД) выиграл президентский 
грант. Цель проекта – предостав-
ление бесплатной психологической 
помощи молодым матерям ЛНР 
(до 35 лет), на чьи плечи легла 
вся ответственность за воспита-
ние детей в связи с мобилизацией 
мужей, их ранением и потерей за 
восемь лет военных действий в 
Донбассе. Находясь многие годы в 
травматическом стрессе, женщины 
вынуждены в одиночку зарабаты-
вать, поднимать детей, лечить их и 
заботиться о них.

– Волонтеры МТД также будут 
оказывать бесплатную психологи-
ческую помощь подросткам и мо-
лодежи (10–35 лет) ЛНР, обратив-
шимся за поддержкой по нашим 
каналам. Задачи нашего проекта 
– это организация на территории 
Луганска волонтерской группы 
специалистов, работающих с 

населением лично в гуманитар-
ных центрах ЛНР. Для этого мы 
планируем отобрать, обучить и 
обеспечить супервизорской под-
держкой группу не менее чем из 
17 человек, – отметила Анастасия 
Евдокимова.

Также важно обеспечить населе-
ние ЛНР информацией о возмож-
ности получения поддержки через 
кризисные линии МТД, работаю-
щие через интернет, – звонок через 
сайт и письменно онлайн через чат 
поддержки на сайте организации 
«Профилактика психологического 
здоровья населения на территории 
ЛНР».

Помощь не отходя  
от телефона

   Василий и Нина Хлебные получили благодарственное письмо и по-
дарки от депутата Заксобрания Ростовской области Игоря Кундрата

кстати

Сотрудники молодежного  
телефона доверия на связи 
круглосуточно, для разговора 
нужно позвонить по номеру  
8 (863) 237-48-48.
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   Ботаник ЮНЦ РАН Татьяна 
Польшина собирает урожай 

салата на плавающих матах  
в бассейне с рыбой

– Мы проводим постоянную ра-
боту в школах, вузах, молодежных 
объединениях с целью популяри-
зации обращения за психологи-
ческой помощью и профилактики 
психологических кризисов среди 
подростков и молодежи, – под-
черкнула психолог. – Сейчас очень 
важно поддержать наших граждан, 
потому что мы все находимся в 
поле, зараженном психической 
травмой, и с каждым годом ситуа-
ция осложняется.

Анастасия Евдокимова считает 
крайне важным, чтобы правитель-
ством, в том числе региональным, 
были разработаны меры доступ-
ной психологической помощи и 
алгоритмы создания таких служб, 
как телефоны доверия и центры 
психологической помощи.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Пойман ли?
В Следственном комитете 

сообщили о задержании подо-
зреваемого в изнасиловании 
16-летней студентки из Ка-
менска-Шахтинского. Сейчас 
правоохранители проверяют, 
причастен ли он к другим на-
падениям на женщин.

Задержанный – 52-летний 
местный житель, уже неодно-
кратно судимый, в том числе за 
изнасилования. Последний его 
срок закончился в октябре этого 
года. В данный момент след-
ствие решает вопрос о взятии 
подозреваемого под стражу.

Пока неясно, действительно ли 
он является тем самым «камен-
ским маньяком», причастным к 
серии нападений на девушек в 
прошлом месяце.

– В ходе следствия будет про-
верена причастность подозрева-
емого к совершению аналогич-
ных преступлений, – подчерк-
нули в следственном управле-
нии СКР по Ростовской области.

Здоров за 30 тысяч
В Таганроге будут судить 

врача наркологического дис-
пансера, подменившего ре-
зультаты анализов за деньги.

Об этом рассказали в след-
ственном управлении След-
ственного комитета России по 
Ростовской области.

В сентябре 2022 года доктора 
посетил человек, употребивший 
запрещенные вещества. Желая 
скрыть это обстоятельство от 
окружающих, пациент догово-
рился с врачом сгладить ситуа-
цию, заплатив ему 30 тысяч руб-
лей. Нарколог выписал пациенту 
справку, в которой указано, что 
результаты анализов были отри-
цательными.

Однако об этом стало извест-
но сотрудникам правоохрани-
тельных органов. Они возбуди-
ли на доктора уголовное дело по 
статье «Получение взятки».

– В ходе расследования 
уголовного дела обвиняемый 
признал вину в полном объеме, 
– прокомментировали в ведом-
стве.

Если вина нарколога будет 
доказана, ему грозит до восьми 
лет лишения свободы, помимо 
этого он должен будет выпла-
тить крупный штраф.

Исцеление
любовью

В Ростове-на-Дону ветери-
нары спасли жизнь котенку, 
которого пытались сжечь тур-
бозажигалкой. Неизвестные 
подожгли животному задние 
лапы, промежность и хвост. 
За жизнь пушистого пациента 
врачи боролись больше неде-
ли.

Неравнодушные ростовчане 
принесли малыша в ветеринар-
ную клинику «Заветный друг», 
пишет www.donday.ru. Котенок 
был в критическом состоянии. 
Женщина с ребенком нашли его, 
когда проходили мимо детской 
площадки и услышали тихое 
мяуканье.

Сотрудники клиники при-
знались, что поначалу хотели 
усыпить котенка, потому что 
его состояние казалось безна-
дежным.

– Но у нашего врача Анаста-
сии Горбушиной не выдержа-
ло сердце. Она решила забрать 
малыша к себе и выходить его, – 
рассказала работник ветеринар-
ной лечебницы Валерия.

По ее словам, 15% поверхно-
сти тела маленького пациента 
было покрыто ожогами, шерсть 
опалена, а хвост и вовсе при-
шлось ампутировать.

В течение долгого времени 
ветеринары вели упорную борь-
бу за жизнь котенка. Провели 
пластическую операцию на зад-
них лапах, обрабатывали раны 
антисептическими растворами и 
специальными мазями. Вдоба-
вок ко всему животное лечили 
от обнаруженной кальцивирус-
ной инфекции.

Через несколько дней котенку 
стало лучше, лечащий врач за-
брала его домой. Сейчас пито-
мец чувствует себя хорошо.

сказать, как он пройдет, потому что 
спектакль – это живой организм. 
Постановка весьма необычна еще 
тем, что сверстники детей, пере-

живших оккупации, рассказыва-
ют их истории ребятам такого же 
возраста, подчеркнула режиссер 
спектакля.

   Организатором показов спектакля по книге «Ростов под тенью свастики» выступила известный ростов-
ский журналист Елена Смирнова
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   «Ростов-Дон» в чемпионате потерпел только одно 
поражение

Победа на классе
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ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ
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на сервисе АО «Почта России»
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  ФУТБОЛ

«Ростов» в последнем сво-
ем матче чемпионата 
России в 2022 году в Са-

маре обыграл «Крылья Советов». 
На зимнюю паузу «желто-синие» 
ушли на третьем месте.

Двойной успех
Главный тренер «Ростова» Вале-

рий Карпин из-за дисквалифика-
ции не мог находиться возле поля, 
поэтому он наблюдал за матчем 
с трибуны. Несмотря на это, рос-
товчане провели первый тайм 
уверенно. Отсутствие подсказок 
наставника по ходу матча не ска-
залось на их игре.

В день встречи в Самаре шел 
сильный дождь. Поле намокло, 
из-за этого мяч двигался быст-
ро и порой по непредсказуемой 
траектории. На 27-й минуте этим 
воспользовался капитан «Ростова» 
Данил Глебов, пробивший из-за 
штрафной. Мяч залетел в самый 
угол ворот. За минуту до этого в 
перекладину попал Даниил Уткин, 
поэтому гол «желто-синих» выгля-
дел более чем логично.

– Понимал, что на таком поле 
мяч быстрее катится, что может 
подскочить и проскользнуть в рам-
ку. Так и получилось. «Крылья» 
тоже били, но не попали, – признал-
ся после матча Глебов.

Через 10 минут «Ростов» удвоил 
преимущество. Николая Комли-
ченко сбили в штрафной «Крыльев 
Советов», и судья назначил пеналь-
ти. Дмитрий Полоз с 11-метровой 
отметки не промахнулся.

На последних минутах тайма са-
марцы провели несколько опасных 
атак и даже заработали пенальти, 
но радовались они этому недолго: 
после просмотра эпизода судья 
отменил свое решение.

Обмен ударами
Такое развитие матча выну-

дило «Крылья Советов» пойти 
большими силами в атаку. «Рос-

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка»  
не смогла обыграть  
«Динамо» в Ставрополе.

После осечки в матче с 
«Черноморцем» песчано-
копцы хотели реабилитиро-
ваться за неудачу в гостевом 
поединке со ставропольским 
«Динамо». «Чайка» была 
фаворитом встречи, но хо-
зяева поля смогли дать бой 
лидеру. Донская команда 90 
минут пыталась подобрать 
ключи к воротам соперника, 
но сделать этого не смогла. 
Итог – нулевая ничья.

– Чемпионат не закон-
чился. Можно взять белый 
флаг, выйти и сказать, что 
мы никого не догоним, но 
таких настроений нет. Се-
годня не взяли два стра-
тегически важных очка, 
в прошлом туре потеряли 
такие же важные три очка. 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» на до-
машней площадке обыграл 
звенигородскую «Звезду».

Это был первый матч 
после паузы на игры на-
циональных команд. Перед 
очной встречей команды 
находились на соседних 
строчках в турнирной таб-
лице – третьей и четвертой.

С первых минут в соста-
ве «Ростов-Дона» вышли 
Кристина Кожокарь, Мила-
на Таженова, Ксения Макее-
ва, Владлена Бобровникова, 
Анна Сень, Юлия Манага-
рова и Виктория Калинина.

Ростовчанки начали бо-
дро. К шестой минуте счет 
на табло говорил сам за 
себя – 4:0. Голом отмети-
лась даже вратарь Виктория 
Калинина. До перерыва 
расклад сил не изменился. 
После первого тайма дон-
ские красавицы вели четыре 
мяча – 17:13.

Во втором тайме «Ростов-
Дон» потрепал нервы сво-
им болельщикам. В самом 
начале второй 30-минутки 
«Звезда» сократила отста-
вание до минимума. После 

Подарок конкурентам

Потрепали нервы

тов» огрызаться не забывал, 
на 59-й минуте внезапный 
дальний удар Уткина едва 
не достиг цели, мяч попал в 
перекладину.

На 72-й минуте самарцы 
все же добились своего. Вла-
дислав Шитов с близкого 
расстояния добил мяч в во-
рота Сергея Песьякова. У 
«Крыльев Советов» появился 
шанс на спасение.

Однако через три мину-
ты «Ростов» вновь добился 
комфортного преимущества. 
Уткин подал с углового, Ком-
личенко выиграл верховую 
дуэль у защитников и голо-
вой скинул мяч на Максима 
Осипенко, а наш защитник 
с лета с линии вратарской 
переправил мяч в сетку – 3:1.

«Крылья Советов» не сда-
лись и всеми силами стара-
лись отыграться. В концовке 
без работы не остался наш 
вратарь – несколько его спа-
сений не позволили счету 
измениться. «Желто-синие» 
победили со счетом 3:1 и ушли 
на зимнюю паузу на третьем 
месте в чемпионате России.

В 2022 году «Ростов» про-
ведет еще два матча в Кубке 
России: 23 ноября ростовчане 
в гостях встретятся с «Орен-
бургом», а 27 ноября – на 
«Ростов Арене» с «Ахматом». 

Высоко  
взлетели

«Чайка-2007» стала победи-
телем Юношеской футбольной 
лиги в группе «Юг».

В последнем туре «Чайка» в 
Песчанокопском принимала ма-
хачкалинское «Динамо». Игра 
завершилась триумфом донских 
футболистов – 3:1. Голы в составе 
донской команды забили Никита 
Стрельцов, Артем Скалиух и Рат-
мир Боташев.

После победы президент клуба 
Андрей Чайка поздравил команду.

– В Ростовской области футбол 
является самым популярным ви-
дом спорта, им занимаются почти 
140 тысяч жителей региона. От-
радно, что наши юные спортсме-
ны добиваются весомых успехов, 
демонстрируя профессионализм, 
отличную физическую форму, 
стратегическое планирование и 
отличную командную работу, 
– отметил замгубернатора Рос-
товской области Артем Хохлов. 
Думаю, что в дальнейшем мы уви-
дим в профессиональных клубах 
много футболистов академии, – 
сказал он после матча.

С «золотом» ЮФЛ-Юг коман-
ду также поздравил заместитель 
министра по физической культуре 
и спорту Ростовской области Ана-
толий Попов, вручив благодар-
ственные письма тренерам Петру 
Костенко и Юрию Дядюку.

Пятёрка  
за «четвёрку»

Главный тренер женской 
команды ФК «Ростов» Наталья 
Карасева подвела итоги сезо-
на. «Желто-синие» заняли в 
чемпионате России четвертое 
место, улучшив прошлогодний 
результат.

– Это два совершенно разных 
сезона. В первом команда была 
новая, игроки пришли из разных 
клубов, поэтому не было должного 
понимания и сыгранности. А вто-
рой сезон – это уже мастеровитая 
команда. Ведь очень заметно, что 
команда прогрессирует, появилось 
понимание игры, – сказала настав-
ник «Ростова».

В перерыве матча чемпиона-
та России между ФК «Ростов» и 
«Динамо» девушки вышли на поле 
«Ростов Арены», где их привет-
ствовали болельщики.

– Было настолько круто идти по 
«Ростов Арене» и слышать, как 
болельщики тебе аплодируют и 
кричат «Браво!». Это абсолютно 
непередаваемые эмоции, до му-
рашек. Очень хотелось бы, чтобы 
на наши матчи поддерживать 
девчонок приходили столько же 
болельщиков. Мы будем стараться 
своей игрой собирать все больше 
и больше зрителей на трибунах, 
– поделилась эмоциями Наталья 
Карасева.

Также она поблагодарила болель-
щиков, ходивших на матчи коман-
ды в течение сезона.

Болезненное 
поражение

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» в гостях крупно проиграл 
«Норману» из Нижегородской 
области.

Поединок для ростовчан не задал-
ся с самого начала. Хозяева паркета 
с первых же минут завладели ини-
циативой и воплотили ее в четыре 
безответных гола в первом тайме.

Во второй половине встречи 
команды на двоих отметились 
тремя голами. Матч завершился 
разгромом «Ростова» со счетом 1:6.

Следующий матч наш клуб про-
ведет 19 ноября в Ростове-на-Дону 
против «Факела».

этого команда встряхнулась 
и к 50-й минуте вела семь 
мячей. Казалось, что нерв-
ной концовки получится из-
бежать, но у «Звезды» были 
другие планы. Подмосков-
ная команда почти отыгра-
лась, и все же ростовчанки 
сохранили победу – 33:31.

– Было бы хорошо, если 
бы таких встреч проис-
ходило больше, потому 
что у нас есть свои цели 
и задачи. Я уже говорил, 
что есть небольшой провал 
между основным составом и 
теми, кто выходит на заме-
ну. Когда действуем осно-
вой, зарабатываем хорошую 
разницу, а после ротации 
другие игроки еще не гото-
вы поддерживать тот темп, 
который задает стартовый 
состав. Работаем над этим. 
Если бы таких матчей, как 
сегодня, было больше, мы 
быстрее достигли бы про-
гресса, – подвел итог матча 
главный тренер «Ростов-До-
на» Эдуард Кокшаров.

Ростовские гандболистки 
после этого матча подня-
лись на третье место. Выше 
– только идущий без пора-
жений ЦСКА и «Лада», ко-
торая провела на один матч 
больше.

   Песчанокопцы отстают от лидера на пять очков

Не буду говорить про су-
дейский корпус, но и по той 
игре остались претензии, и 
в этой тоже были спорные 
моменты. Нужно исправ-
лять свои проблемы, а по-
том уже смотреть на другие 
факторы. У нас сложности 
с реализацией, и это надо 
признать, – сказал после 
матча главный тренер «Чай-
ки» Анзур Садиров.

«Черноморец» восполь-
зовался осечкой «Чайки» и 
на своем поле обыграл «Ес-
сентуки» (2:1). В результате 
новороссийцы оторвались 
от «Чайки» на пять очков.

Таганрогский «Форте» 
обыграл «Легион» с мини-
мальным перевесом. Един-
ственный гол в матче забил 
Шамиль Саадуев. Ростов-
ский СКА оказался силь-
нее «Машука-КМВ» (2:0). 
Победу армейцам принесли 
голы Дмитрия Коробова и 
Дмитрия Каменщикова.

   «Ростов» ушел на перерыв на третьем месте

   «Желто-синие» забили два гола в первом тайме

цитата

Матч вполне достойный с нашей 
стороны по качеству. Но нехороший 
с точки зрения результата. Мы не 
смогли быть внимательными, скон-
центрированными, отсюда были 
промахи. Это привело к тому, что 
мы проиграли этот матч. Но коли-
чество моментов, качество игры – 
вполне достойные с нашей стороны.
Игорь Осинькин, главный тренер 
ФК «Крылья Советов»

цитата

Это тот случай, когда играли  
неплохо и заслужили победу.  
В перерыве созвонились  
с Карпиным и спросили, какие 
коррективы нужно внести.  
Мы довольны результатом 
«Ростова» в первой части  
сезона. Однако не получилось 
быть очень организованными 
в тех эпизодах, которые при-
нято считать решающими.  
Мы допустили глупости. Ино-
гда это были просто ошибки.
Виталий Кафанов,  
тренер ФК «Ростов»

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 17 42
2 Спартак 17 36
3 Ростов 17 35
4 Динамо 17 29
5 ЦСКА 17 29
6 Ахмат 17 26
7 Оренбург 17 25
8 Краснодар 17 25
9 Сочи 17 25

10 Урал 17 21
11 Крылья Советов 17 20
12 Пари НН 17 19
13 Факел 17 13
14 Локомотив 17 13
15 Химки 17 12
16 Торпедо 17 6

Турнирная таблица

«Крылья Советов» – «Ростов» – 1:3 (0:2)

«Крылья Советов»:  Овсянников, Фернандо, Евгеньев, Солдатен-
ков, Бейл, Ежов (Соколов, 89), Коваленко (Бабкин, 83), Витюгов (Яку-
ба, 63), Пиняев, Рахманович (Цыпченко, 63), Шитов (Чиркович, 83).
«Ростов»:  Песьяков, Сильянов, Мелехин, Осипенко, Чернов, Глебов, 
Щетинин (Лангович, 90), Уткин, Тугарев (Байрамян, 61), Полоз (Миронов, 
79), Комличенко (Голенков, 78).
Голы:  Глебов, 28 (0:1); Полоз, 38 (пенальти, 0:2); Шитов, 73 (1:2);  
Осипенко, 75 (1:3).
Предупреждения:  Ежов, 39; Рахманович, 45; Байрамян, 72;  
Солдатенков, 75; Цыпченко, 84.
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